
Портрет 
делегата

НАС познакомили перед на
чалом городской комсо
мольской, конференции.

В фойе Дворца нультуры 
звучал веселый марш. Огни 
люстр освещали нарядную ел
ку, которую еще не успели 
убрать после .школьных кани
кул, и елка эта создавала не
повторимое праздничное на

строение.
Зананчнвалась регистрация 

делегатов. Вот тогда, у столика 
регистрации, я и увидел ее. 
Стройная, в черном вельветовом 
костюме, белой' блузке с ком
сомольским значком на груди... 
Непривычной была легкая 
смуглость загара, не пропав
шая за зиму, оттененная сегод
ня белой блузкой. Ночью было 
минус 38. Утром чуть потепле
ло, но над городом стлался 
белый туман, у которого был 
привкус Дыма, горечи, и кур- 
жан-окалина мороза не по
щадил ни одной ветки. И вдруг 
загар — как чудо, кан напоми
нание, что бывает лето, что 
где-то есть моря, теплые и лас
ковые. И от девушки исходило 
тепло.

Разговор был беглый, тороп
ливый, анкетный. Светлана Дег
тярева. Секретарь комсомоль
ской организации школы № 7. 
Делегат городской конферен
ции. А море? Да, да, ездила в 
Артек на сборы участников 
всесоюзной военно-спортивной 
игры «Зарница».

Музыка смолкла. Раздался 
звонок, приглашая нас в зал.

— Увидимся на следующем 
перерыве.

С МАНДАТОМ 
КОЛЛЕКТИВА

Понятно, в отчетном докла
де горкома ВЛКСМ меня, по
мимо всего прочего, заинтере
совало: что будет сказано о 
школе № 7, о работе комите
та комсомола, а, значит, и о 
секретаре. Так. я узнал о 
школьном клубе вожатых 

«Алый парус». Состоит он из 
старшеклассников, которым 

поручена забота о своих млад
ших товарищах. В клубе вожа
тые слушают лекции на са
мые различные темы, пере
числять которые я не буду. 
Но, представьте: собираются 
ребята и девчата, занятые 
одним делом, и у них одна 
забота — «шефская». Собира
ются вместе, чтобы подумать, 
как это дело выполнить по
лучше, каких знаний у них 
еще не хватает. Это — клуб 
«Алый парус» школы № 7.

В перерыве я снова встретил 
Светлану Дегтяреву.

— Секретарь комсомольской 
организации — это не начало. 
Это продолжение. Сколько пом
ню себя, всегда была какая-то 
общественная работа. Звенье
вая, председатель совета отря
да, дружины, член городского 
пионерского штаба. Почему та
кие «ступеньки»? Наверное, я 
сама шла к ним навстречу. По
тому что в каждом случае по
нимала: это—не заслуга, это— 
просто вторая школа. Это доба
вочный курс наук. Это—«пред
меты», которые необходимо 
знать, потому что дают они 
очень много. Речь стала более 
правильной. Чуть-чуть оказа
лась смелее. Это важно. Осо
бенно в 15, 16, 17 лет. Можно, 
впрочем, всего этого не знать. 
И быть счастливым в незнании 
своем. Ведь кто-то же счастлив, 
не прочитав Шекспира. Не по
дозревая о нем. Скажи мне: 
знания свои, опыт общения с 
людьми, понимание (сделайте 
скидку на 17 лет) людей, и 
связанные с этим муки неудов
летворенности, поменяй на спо
койствие незнания, на привыч
ность — не соглашусь.

У нее черные вьющиеся воло
сы. Зеленовато-иарие глаза. На 
Снегурочку не похожа. Хотя 
разговаривали мы почти под 
елкой. Чуть ли не в центре 
фойе. Больше негде.

Широкие еловые лапы пят
нали тенью паркет. И все было 
необычно. Празднично. И я уве
ровал вдруг в голубоглазую 
Снегурочку — ведь ей просто 
невозможно быть незаметной. 
А тут, понимаете, глаза-то зе
леновато-карие...

Выступали делегаты.
Школа № 7, как и другие 

школы, борется за 100-процент
ную успеваемость учащихся. И 
эта задача в принципе решена. 
Но сегодня новый рубеж: по
высить качество знаний, чтобы 
как можно больше было от
личников. А это трудно.

В школе № 7 созданы спе
циальные группы взаимопо

мощи. Они занимаются с каж
дым учащимся, и в группах 
этих, как грибы, растут акти
висты, потому что, как ока
залось, ребятам приходится 
вникать в сотни больших и 
малых «домашних» проблем. 
От «тройки» до «четверки» 
в дневнике ученика — путь 
оказался сложным, и трудно
сти его не всегда рождались 
от плохих способностей школь
ника, а «прятались» уже в 
среде, которая окружала пар
ня или девушку дома, во 
дворе...

Но ведь и в группы нужен 
был подбор. Должна жить в 
душе песенная уверенность 
в правоте добра, в его обя
зательной побеждающей силе. 
И в школе, из класса в класс, 
проходят собрания и диспуты, 
на которых развенчиваются се
бялюбие, эгоизм, трусость, 
воспитываются патриотизм, 

гражданственность, чувство от
ветственности, самоотвержен
ность, правдивость.

—Я записалась на конферен
ции в прениях. Буду высту
пать, — сказала на очередном 
перерыве Светлана.

Играли в фойе баяны. Перла
мутровые клавиши перелива-

Сотня делегатов гьедутея 
в начале марта в Свердловск 
на областную комсомольскую 
отчетно-выборную конферен
цию. Это будут лучшие из 
лучших. Самые достойные 
представители почти полу
миллионного отряда сверд
ловской комсомолии. Им до
верено подвести итоги, оце
нить работу и наметить пла
ны дальнейшей деятельности 
организации.

Сегодня мы начинаем пуб
ликацию материалов о по
сланцах городов и районов 
Среднего Урала на област
ную комсомольскую конфе
ренцию.

лись при свете люстр.
Она следила за пальцами бая

ниста, не за песней, за паль
цами.

— Вы играете?
— Да, я закончила музы

кальную школу по классу 
баяна.

На трибуне она, я заметил, 
отчаянно волновалась. Жест

кий регламент. Полный зал— 
600 человек. И почти все — 
старше ее. О чем сказать? Что 
дела в школе идут хорошо? 
Что организация выросла поч
ти на 50 процентов? Что рабо
тается легко, если не считать 
класса, в котором учится са
ма — 10 «А». Везде все удает
ся. Везде авторитет секретаря 
школьной комсомольской ор
ганизации высок, только вот, 
что-то плохо «клеится» в 
10 «А». Наверное потому, что 
все десять лет вместе. И по
ложение вожака ее одноклас
сниками воспринимается чуть- 
чуть иронически. Нет, они не 
против. Они, если нужно, 

всегда поддержат. Но почему- 
то здесь всегда трудно. Мо
жет, потому, что когда-то 
ошибалась. Что срывалась. Что 
любой закостенелый «троеч
ник» видит тебя насквозь — 
за десять лет изучил. И все-та- 
ки, поддерживают! Но, ох, как 

трудно. О чем же рассказать 
делегатам?

Она заговорила о Ленин
ском зачете. О том, что в 
этом учебном году многие 
классы вновь стали изу
чать знаменитую речь вождя 
на III съезде РКСМ. Да, да. 
Пришло время, и комсомоль
цы снова вернулись к «Зада
чам союзов молодежи». При 
первом знакомстве, а год Ле
нинского юбилея, школьники 
изучили основной наказ Ильи
ча —- учиться. Но произведе
ние это — многогранно. В 
нем каждый абзац — мысль, 
удивительная и неповторимая. 
Раздел о коммунистической 
морали. «В основе коммуни
стической нравственности ле
жит борьба за укрепление и 
завершение коммунизма». 
Что это значит? Видимо, не 
раз и не два на разных эта
пах развития будут возвра
щаться школьники к бессмерт
ному произведению, чтобы в 
каждый новый год своей жиз
ни черпать советы из мудро
го прозрачного источника ле
нинской мысли. Коммунистиче
ская мораль, коммунистиче
ская нравственность... Психоло
гия, привычка, понятие — 
«мое», «наше» — вот темы 
диспутов и собраний.

Потом эти теоретические 
споры проверялись на прак
тике в подшефном совхозе, 

в деревне Нелоба, где школь
ники работали, не жалея сил.

В следующий перерыв шла 
подготовка к голосованию. Де
легаты смотрели концерт худо
жественной самодеятельности. 
Пели, в частности, и девушки 
из школы № 7. Задумчивые ли
рические песни, теплые, как 
южные моря, и на душе было 
светло и уютно.

Агитбригада школы держит 
призовое место по району.

Потом новый перерыв — го
лосование. И мы разговаривали 
со Светланой о каких-то пустя
ках. а, может, наоборот, об 
очень значительном, О волей
боле. О том, что собирается она 

поступать в институт легкой 
промышленности, что очень 
любит шить, что модельер-кон
структор одежды — это краси
во, нужно. О том, что баяном 
пора снова заняться всерьез, о 
том, что такое пионерская ре
чевка, и как в школе отмечали 
Новый год.

И я хотел было сказать ей, 
что день сегодня такой напря
женный, потому и не погово
рили всерьез, основательно, 
долго, а потом вдруг почув
ствовал, что о нёй сегодня 
всерьез и основательно ска
зано на конференции. И что 
если прислушиваться «при
страстно», можно многое ус
лышать о каждом из 600 де
легатов. Ведь это были лучшие 
из лучших. Самые, если вос
пользоваться старым сравне
нием, правофланговые. Но о 
Светлане Дегтяревой, вернее, 
об ее организации, было ска
зано, бцпь может, чуть боль
ше, потому что жизнь ее и 
комсомольская юность только- 
только начинаются, — зна
чит, ей быть одной из про
должательниц светлых и ум
ных трудовых традиций верх- 
несалдинцев. И вся прошлая 
жизнь и работа школьницы за
ставляли верить в нее, и по
тому для меня не было не
ожиданностью, когда я узнал, 
что она избрана делегатом на 
областную комсомольскую 
конференцию, и порадовался 
тому широкому пути, что от
крывается перед семнадцати
летним человеком.

Ведь это очень здорово, 
когда рекомендует весь ком
сомольский коллектив горо
да. Единогласно.

Б. ПЕТРОВ.
В. Салда.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРИТМ 
ПЯТИЛЕТКИ

Первый год Пятилетки труженики нашей области завершили досрочно. С подъездных 
путей заводов в разные концы страны отправлены машины, приборы, металл, удобрения, 
товары народного потребления. Сейчас заканчивается первый месяц второго года пятилет
ки. В цехах — напряженные трудовые будни, на кульманах рождается новое оборудование, 
механизаторы села ведут подготовку к весенним полевым работам...

Пятилетка создается творчеством масс. Шелестят страницы дней, заполненные до от
каза нашими делами и заботами.

На снимках — производственные эпизоды из жизни котельносборочного цеха Уралхим- 
машзавода. Из таких вот моментов складываются трудовые дни, месяцы и пятилетки.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

ГАЗЕТА орган СВЕРДЛОВСКОГО О Б Ко Win ВЛКСМ
ОСНОВАНА

В 1920 ГОДУ №18(9171) ф СРЕДА, 26 ЯНВАРЯ 1972 ГОДА ф Цена 2 коп.

СТУДЕНЧЕСКИЕ ПАРАЛЛЕЛИ

сгми
Хотя в разгаре сессия, мно

гих студентов медицинского 
института можно сейчас уви
деть на кафедрах обществен
ных наук. Здесь проходит кон
ференция участников четвер

того областного конкурса сту
денческих научных работ.

Нынешний конкурс для сту
дентов-медиков имеет свои 
особенности. Ведь многие ра
боты непосредственно связаны 
С будущей профессией. Неко
торые рефераты стали темами 
для лекций, которые будут 
прочитаны в период студенче
ских каникул. «XXIV съезд 
КПСС и проблемы здравоох
ранения». «Советское здраво
охранение в девятой пятилет
ке»—эти и многие другие темы 
обретут свое второе рождение 
в лекциях, которые . будут 
прочитаны на предприятиях, в 
школах.

Конкурс студенческих науч
ных работ станет серьезным 
экзаменам для участников 
лекторской группы института. 
Многие работы из представ
ленных на общеинститутскую 
конференцию будут посвяще
ны истории развития здраво
охранения на Урале.

УрГУ .....     -
Тем. кто сдал экзамены хо- 

рошо, хочется отдохнуть — 
заслужили, тем, кто похуже— 
каникулы нужны еще боль
ше — надоели неудачи... И 
первым, и вторым Уральский 
государственный университет 
предлагает:

путевки в Ленинград, в При
балтику, в Крым. Действи
тельно, надо же как-то отдох
нуть от суровой уральской зи
мы. Любителям мороза Предо
ставляются путевки в дом от
дыха в Тавду. Есть и путевки

вяйнк? гзжифжп иййяйж янияака «таниивгймр шмкащвиап япявяювмвп жзямик мимиии гинанним лгаавим аман

Руки прочь 
от Анджелы!

БЕРЛИН. Трудящиеся 
ГДР решительно осуждают 
незаконное преследование 
властями США отважной 
коммунистки, несгибаемого 
борца за свободу и права не
гритянского народа Анджелы 
Дэвис. В заявлениях предста
вителей общественности и 
выступлениях печати указы
вается на тесную связь реак
ционного внутреннего курса 
Вашингтона с его агрессив
ными устремлениями на меж
дународной арене, в особен
ности с варварскими бомбар
дировками ДРВ.

По случаю 28-летия А. Дэ
вис в ее адрес только в пер
вые дни нового года направ
лено около 55 тысяч привет
ственных писем и телеграмм 
от женщин ГДР.

В течение прошлого года 
с протестом против полицей

ского произвола в США, с 
требованием освобождения 
А. Дэвис выступили 1,5 мил
лиона женщин республики.

Заявление
Индиры Ганди

ДЕЛИ. Индия будет, привет
ствовать любую инициативу со 
стороны Пакистана, направлен
ную на установление отноше
ний дружбы между двумя стра
нами, если это будет искрен
ний шаг, продиктованный ин
тересами сохранения мира, 
заявила премьер-министр Ин
дира Ганди. ' Выступая на ми
тинге в Рае Барели (штат Ут- 
тар Прадеш), Индира Ганди 
в ответ на недавнее заявление 
президента Пакистана 3. А. 
Бхутто о том, что Пакистан 
хочет иметь дружественные от- 
но)цения с Индией, сказала: 
«Индия всегда стремилась и 
стремится к поддержанию дру
жеских отношений со всеми 
странами, и с если президент 
Бхутто действительно и искрен
не хочет иметь хорошие отно
шения с Индией, мы будем это 
приветствовать».

на курорт: лечитесь, поправ
ляйтесь на здоровье. 6 сту
дентов поедут в международ
ный туристический лагерь 

«Спутник». Ну и, наконец, 
кто успел сколотить из своей 
группы коллектив, или, наобо
рот, кто не успел, но желает 
сделать это — коллективные 
путевки на 2—3 дн>С В прош
лом году студенты философ
ского факультета ездили по 

таким маршрутам — понрави
лось. Философы — люди серь
езные. им верить можно. Сей
час и другие студенты шьют 
штурмовки, запасают прови
зию. Остается взять с собой 
гитары — и в путь: на берега 
заснеженной Тавды, в между
народный студенческий ла
герь, в туристические походы. 
Большинство экзаменов поза
ди. Уже можно подводить 
какие-то итоги. Отлично сда
ют экзамены пятикурсники 
биологического факультета. 
Т. Плотникова, Т. Лозовая, 
С. Киселева сдают все экза
мены на повышенные оценки. 
На пятерки и четверки сдают

Высокие темпы
ВАРШАВА. Ударными тем

пами возводились в минувшем 
году новостройки польской ме
таллургической промышленно
сти. Многие из них введены в 
строй ранее намеченного сро
ка. Досрочно были сданы в 
эксплуатацию основные цеха 
крупной новостройки — меде
плавильного завода в Глогуве, 
и производственные мощности 
на сталеплавильном заводе 
комбината имени В. И. Ленина, 
металлургических заводах «Ла- 
зиска» и «Варшава», алюминие
вом комбинате в Конине. Стои
мость новых объектов для ме
таллургической промышленно
сти страны составила около 
13 млн. злотых.

В интересах 
безопасности

КОПЕНГАГЕН. За созыв об
щеевропейского совещания по 
вопросам безопасности в 1972 
году выступил член ЦК ком
партии Дании Иб Нерлунд.

В интервью газете «Ланд ог 
Фольк» Иб Нерлунд указал, 
что договоры Советского Сою

студенты-биологи биохимию и 
эндокринологию.

Из 47 студентов-химиков 
38 человек сдают сессию на 
«хорошо» и «отлично». 45 че
ловек из группы сдали экза
мен по теоретической физике 
на повышенные оценки.

УПИ .............
Диплом № 6000 был вручен 

студенту-заочнику УПИ Петру 
Константиновичу Солдатову, 

слесарю 5 разряда Алапаев
ского металлургического ком
бината. Он поступил в инсти
тут, I окончив школу рабочей 
молодежи.

Государственная экзамена
ционная комиссия присвоила 
ему звание инженера-механи
ка своим решением от 21 де
кабря 1971 года. Темой ди
пломного проекта П. К. Солда
това Стала «Реконструкция ос
новных узлов загрузочного 
устройства и системы газоот- 
водй доменной печи Алапаев
ского металлургического ком
бината».

за и Польши с ФРГ, а также 
четырехстороннее соглашение 
по Западному Берлину способ
ствовали смягчению напряжен
ности в Европе. Он подчеркнул, 
что укрепление безопасности 
и развитие сотрудничества на 
широкой общеевропейской ос
нове представляет собой един
ственную альтернативу полити
ке создания военных и торгово
политических блоков.

В качестве примера такого 
сотрудничества Иб Нерлунд 
назвал совместный документ о 
принципах сотрудничества меж
ду СССР и Францией, подпи
санный во время визита во 
Францию Генерального Сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева.

Нажим
усиливается

ЛОНДОН. Англия и другие 
страны НАТО усиливают нажим 
на правительство Мальты с 
целью заставить его согласить
ся на сохранение английских 
военных баз на Мальте и на их 
использование другими членами 
Североатлантического блока. 
В столицу Мальты отбыла оче
редная «делегация» министерст

в Твой долг, инженер!

В ОТВЕТЕ
ЗА КАЧЕСТВО

Кировградский завод твердых сплавов стоит перед серь* 
езной задачей — резко повысить качество твердосплав
ных изделий. С 1 июля 1972 года на предприятии начина
ет действовать новый ГОСТ, предъявляющий жесткие тре
бования к продукции. Пока же отдельные партии продук
ции на 60—100 процентов не удовлетворяют этим тре
бованиям.

Сама жизнь заставляет коллектив совершенствовать 
технологию, искать новые и надежные пути повышения 
качества изделий, которые должны служить в 1,5—2 ра
за дольше, чем сейчас. Это и пластинки для резцов, и 
буровые коронки, и штамповочные изделия. Большая 
роль в решении назревшей проблемы принадлежит на 
заводе инженерно-техническим работникам. Сейчас мно
гие из них принимают личные годовые творческие планы. 
Посмотрим, как же отдельные инженеры и техники мыс
лят свой конкретный вклад в обеспечение высокого ка
чества продукции?

Участком спекания цеха вольфрамо-кобальтовых спла
вов руководит молодой инженер Леонард Григорьевич 
Бутаков. На участке твердосплавные изделия проходят 
конечную стадию производства, приобретают необходи
мые качества. О них свидетельствует затем шлиф-испы
тание, проверка микроструктуры. Но бывает еще выше 
нормы зернистость и пористость детали, т. е. как раз то, 
что снижает срок службы изделия.

Много неожиданностей таит технология изготовления 
твердых сплавов, не все могут объяснить даже ученые. 
Остается одно — ■ доходить до всего практически, ввести 
статистику, менять режимы.

Многое зависит от оборудования. Леонард Григорье
вич прекрасно понимает это. И считает своим долгом 
всячески содействовать внедрению новой техники. Недав
но на участке смонтировали и испытали трехзонную му
фельную печь для спекания сплавов (она позволяет по
высить качество). Нелегко было отработать технологиче
ский режим. Конечно, не один начальник участка решал 
задачу. Помогали ему технолог цеха, заводские исследо
ватели. Но начальник участка больше других был заин
тересован в новинке, сумел он заинтересовать мастеров 
и рабочих. В 1972 году на участке будет установлено 
несколько таких муфелей. И потому не удивительно, ; что в 
свой личный творческий план инженер записал решить 
эти насущные проблемы на участке.

Маргарита Леонтьевна Кудобкина руководит участком 
приготовления смесей в том же цехе. После скончания 
института за пять лет работы в цехе приобрела немалый 
опыт. Но знания и опыт использует слабо. И не только 
она поступает так.

На участке пять инженерно-технических работников. 
Их годовые соцобязательства никак нельзя назвать твор
ческими планами. Вот что, к примеру, записала себе мас
тер смены техник М. Ф. Николаева: «Выполнять смен
ные задания на 120 процентов, добиваться выполнения 
плана по рационализации, повышать технический и по
литический уровень, вести себя примерно в быту, уча
ствовать- в общественной жизни». Мягко говоря, в плане 
ни слова о качестве продукции; мало конкретного. Не 
лучше выглядят «планы» и у других мастеров.

В прошедшем году участок не выполнил задание пр 
рационализации, многие операции- здесь нужно механи
зировать. Предстоит внедрять размол смесей в вакуум» 
ных мельницах. И где жё личная инициатива начальника 
участка, мастеров? Ее нет.

Недавно ЦК КПСС принял Постановление «Об уча©« 
тин руководящих и инженерно-технических работников 
Череповецкого металлургического завода в ндейно-полнти. 
ческом воспитании членов коллектива». В Постановлении 
есть отличная мысль о том, что заводская интеллигенция 
должна своим примером, творческим отношением к делу, 
высоким морально-этическим уровнем оказывать постоян
ное воздействие на воспитание всего коллектива.

Инженер, техник, руководитель должны ощущать себя 
вожаками в походе за технический прогресс я высокое 
качество продукции. К сожалению, некоторые личные 
творческие планы ИТР завода не говорят об этом.

Когда материал уже был написан, я позвонил парт
оргу цеха Зое Васильевне Ревягиной. Она сообщила:

— В ближайшие дни личные творческие планы при
мут все ИТР цеха.

Что ж. пожелаем, чтобы они учли недостатки, о кото
рых здесь сказано. И пусть в ответе за качество будет 
каждый инженер и техник.

В. НАЗАРОВ.
Кировград.

ва обороны Англии, возглавляе
мая высокопоставленным чи
новником министерства П. Ин
гландом. Сам министр обо
роны Лорд Каррингтон на
мерен на этой неделе вновь на
правиться в Рим для даль
нейших переговоров с премьер- 
министром Мальты Д. Мин- 

тоффом. Позиция, , которую 
Каррингтон намереваемся за
нять на этих переговорах, вы
рабатывается в ходе постоян
ных консультаций в США. В 
прошлую субботу в Брюсселе 
состоялось очередное заседа
ние совета НАТО, на котором 
вновь обсуждался «мальтийский 
вопрос».

Выступление
М. Стенса

ВАШИНГТОН. Министр 
торговли США М Стэне вы
ступил сегодня перед сенат
ской подкомиссией по внеш
ней торговле и туризму с 
отчетом о своей поездке в 
Советский Союз. Стэне ука
зал, что из этого визита он 
вынес убеждение б возмож
ности всестороннего расши
рения торговли между СССР 
и США.

СЕМИПАР ПО ТТМ
Вчера в Сверловсне откры* 

ея Всесоюзный семинар прей» 
седателей объединенных сове« ' 
тов ВОИР и работников проф
техобразования, ответственных 
за развитие технического твор
чества. Представители многих 
союзных республик, краев и i 
областей страны обсуждают ' 
проблемы рационализации и < 

изобретательства, пути приоб- ' 
щения будущих рабочих н ТТМ.

В работе семинара принима
ют участие: член коллегии 
комитета по делам изобретений 
и открытий при Совете Ми
нистров СССР В. Ф. САБАЕВ, 
начальник отдела Госкомитета 
Совета Министров СССР по 
профтехобразованию, зам. 
председателя Центральной 
секции по работе с моло
дежью В. П. АКАКИЕВ, зам. 
председателя Госкомитета Со
вета Министров РСФСР по 
профтехобразованию В. И. РО
ГОВА, зав. сектором профтех
образования ЦК ВЛКСМ С. С. 
ВАХОВ, работники Централь
ного Совета ВОИР, областного 
управления профтехобразова
ния, партийные и комсомоле» 
ские работники.

Программа 
политической 
активности

БОНН. Необходимо противо
поставить самое широкое дви
жение всех демократов и анти
фашистов, последовательную 
борьбу за созыв обеевропейско- 
го совещания по вопросам бе
зопасности и ратификацию до
говоров, заключенных в Москве 
и Варшаве, всем попыткам пра
вых сил помешать осуществлен 
нию этих шагов, служащих 
миру и разрядке в Европе. Та
кое мнение выразили участники 
заседания президиума объеди
нения лиц, преследовавшихся 
при нацизме — Союза анти
фашистов.

Президиум отметил также 
необходимость принятия кон
кретных шагов с целью норма
лизации Отношений с суверен
ным государством—Германской 
Демократической Республикой.

(ТАСС).
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Комсомольский политпросвет
Представляем участников «Круглого стола»: Любовь Степа

новна КАРМАНОВА, руководитель семинара «Беседы о партии» 
(Нушва), Галина Федоровна ГАШЕВА, руководитель семинара 
«Наш Ленинский иомсомол» (Талица), Евдокия Ивановна ЗУБА
РЕВА, пропагандист нружка «Основы коммунистической мора
ли» (Красноуфимск), Нина Павловна МОГИЛЕВСКАЯ, пропаган
дист кружка «Основы экономических знаний» (Нижняя Тура), ' 
Альберт Ефимович ДОНСКОЙ, руководитель семинара «Основы 
коммунистической морали» (Верхняя Пышма), Юрий Семенович 
СЕМАКОВ, пропагандист кружка «Основы экономических зна
ний» (Серов).

Пропагандисты из разных городов области, участники област
ного семинара, собрались в редакции, чтобы поделиться своими 
мыслями о комсомольской политсети, сообща обсудить проблемы, 
которые выявила первая половина учебного года.

ГОД УЧЕБЫ
ГОД ПОИСКА

TacMiHVf

готовь
САНИ ЛЕТОМ

Разговор начался с 
сколько неожиданного для 
редины года вопроса — о 
боре программы кружка.

не

вы-

вопросам экономики. Не было 
смысла повторять друг др?га 
или дополнять. Мы решили, 
что целесообразнее расширить 
темы, по которым занимаются 
комсомольцы.

Л. С. КАРМАНОВА:

роли слушателей в этом вы
боре.

А. Е. ДОНСКОЙ:
— Я считаю, что основа ус

пешных занятий заложена, в 
первую очередь, в их про
грамме. Кроме того, что я ру
ковожу городским семинаром, 
я веду еще и цеховой кружок 
«Основы коммунистической 
морали». Разговор о теме 
кружка у нас зашел еще в се
редине прошлого учебного го
да, было проведено два ком
сомольских собрания. И мне
ния разделились между круж
ком по экономике и кружком 
о коммунистической морали. 
А так как до нового учебного 
года у нас была возможность 
все взвесить, продумать, то, по 
желанию самих слушателей, 
мы остановились на втором 
кружке. Сейчас объясню — 
почему. Мы знали, что у нас, 
во-первых, будут технические 
кружки, где вплотную речь 
идет об экономике, во-вторых, 
создана школа ударников ком
мунистического труда, и, кро
ме того, в каждом кружке обя
зательно отводится 20 часов

— Я расскажу, 
чему возникла 
мость создания

как и по- 
необходи- 

кружка по
«Основам коммунистической 
морали» на паровозоремонт
ном заводе. Здесь проходили 
практику учащиеся ГПТУ № 63 
и № 44 Кушвы. Много было 
нареканий в адрес некоторых 
из них — к работе относились 
легкомысленно, поведение бы
ло далеко не идеальным. Гор
ком комсомола и заводской 
комитет ВЛКСМ провели свое
образный рейд, побывали в 
общежитиях, понаблюдали за 
подростками, посмотрели, как 
они ведут себя после работы. 
И вскрылось много недостат
ков. Особенно плохо было ор
ганизовано их свободное вре
мя, они не знали, как распо
рядиться собой, потому что 
их духовные запросы оставля
ли желать много лучшего. И 
на заводе поняли, что раз
говор о коммунистической мо
рали, о взглядах на жизнь, о 
нравственном и духовном 
уровне молодых рабочих ост
ро назрел. И с начала этого 
года на заводе были созданы 
такие кружки. Конечно, о 
мгновенной отдаче говорить

трудно. Но я сама знаю мно
гих выпускников ГПТУ, кото
рых в прошлом году все ру
гали, а сейчас они и план вы
полняют, и отношение к рабо
чему коллективу изменилось. 
И я уверена, что это резуль
тат последовательного, серьез
ного разговора о коммунисти
ческой морали, который ведет 
технолог этого завода, секре
тарь комсомольской организа
ции Раиса Логинова.

Именно в правильном вы
боре программы кружка с 
учетом интересов слушателей, 
их возраста, образования, спе
цифики работы заложена ос
нова успеха. Программа кру
жка обязательно должна быть 
намечена заранее, тогда мож
но подобрать и хорошего про
пагандиста, и определить со
став будущих слушателей.

ОДИН НА ОДИН 
С АУДИТОРИЕЙ

Пропагандист ведет занятие. 
Перед ним несколько пар вни
мательных глаз, а бывает, что 
и скучающих. Как объединить 
этих совершенно разных лю
дей, как зажечь в их глазах ин
терес к знаниям, как добиться 
того, чтобы никто не остался 
равнодушным, чтобы донести 
мысль до каждого! То, что ну
жен индивидуальный подход, 
ни у кого из участников встре
чи не вызывало сомнения

вот как добиться этого инди
видуального подхода!

А. Е. ДОНСКОЙ:
— Я попытаюсь ответить «а

этот вопрос примерами из
своего кружка. Люди действи
тельно разные. Вот сидят 
двое —у того и другого деся
тилетка, но один лет шесть на 
заводе, опытный рабочий и 
жизнь знает не по книжкам, 
а другой еще в учениках хо
дит, Конечно, когда раскрыва
ешь одну какую-нибудь тему, 
например, у нас недавно был 
разговор о социалистическим 
гуманизме, так, откровенно го
воря, совсем разное впечат
ление произвел на них раз
говор. И поэтому именно с 
учетом индивидуальных осо
бенностей слушателей я про
вожу’ занятия.

Да, если пропагандист два 
раза в месяц выступит с пусть
тщательно подготовленной
лекцией, но рассчитанной на 
всех в целом, на безликую 
аудиторию, то отдача будет 
невелика, активности от слу
шателя он не дождется. Но 
здесь есть и другая сторона 
вопроса, другая причина не
достаточной иногда активности 
слушателей.

ное на одну аудиторию, а ви
дит другую. В прошлый раз 
перед ним сидели квалифици
рованные рабочие, думал, 
пойдет серьезный разговор о 
делах в цехе, а теперь увидел 
только нескольких девчушек, 
остальные не пришли. И эта 
аудитория не воспримет в 
полней мере то, что он гото- 
-чл для другой. Как до
биться хоопр<яй посещаемости 
занятий!

Е. И. ЗУБАРЕВА:
— Мне кажется, что в пер

вую очередь надо считаться с 
возможностями слушателей и 
даже приспосабливаться к 
ним. Вот у нас в районном 
отделении узла связи раньше 
занятия проводились вечером, 
неудобно, почтальонам при
ходится и так работать допо
здна. Перенесли на утро в по
недельник. Тоже неудобно. 
За выходные накапливается 
много работы, поэтому сейчас 
занимаемся по вторникам. На 
занятиях, как правило, 18—20 
человек, и мне, как пропаган
дисту, легче стало работать, 
уже думаешь не о том, состо
ится ли занятие, а как оно 
пройдет.

Н. П. МОГИЛЕВСКАЯ:
— У нас, на Нижйетуринском 

машиностроительном заводе, 
я считаю главной причиной то
го, что занятия никогда не 
срываются, — это гласность. 
По заводскому радио перед 
каждым занятием напоминают 
время работы кружка, темы 
беседы для каждой аудитории, 
коротко повторяют, о чем шла 
речь в предыдущий раз. Этим 
занимаются отдел подготовки 
кадров и комитет комсомола. 
Пропагандисту не приходится 
несколько раз подходить к 
слушателям и напоминать им о 
времени занятий.

ЗАНЯТИЕ
НЕ СОСТОЯЛОСЬ

Бывает, что пропагандист 
придет на занятие, рассчитан-

ЭРУДИЦИЯ 
НЕОБХОДИМА

Посещаемость кружков тес
нейшим образом связана с 
тем, как пропагандист ведет 
занятия, интересно ли! А что
бы увлечь слушателей, надо

самому много знать и постоян
но учиться. Большую пользу 
приносят районные и город
ские семинары пропаганди
стов, при условии, если они 
правильно организованы, но 
порой бывает и по-другому.

Г. Ф. ГАШЕВА:
— Я уже седьмой год ез

жу на областные семинары и 
каждый раз везу к себе в Та- 
лицу много конспектов — ну, 
думаю, приеду, расскажу про
пагандистам много нового. 
Дождешься районного семина
ра, подготовишься выступить, 
а не перед кем. Не ходят 
комсомольские пропагандисты 
на семинары. Раньше предсе
дателем методсовета была 
Клара Молоткова, она знала 
всех пропагандистов, не по ра
зу предупреждала, и явка бы
ла отличная. Сейчас она рабо
тает в другом месте. И, бывает, 
подхожу к Нине Охоткиной, 
второму секретарю райкома 
комсомола, прошу — соберите 
хоть школьных пропагандистов, 
а она отсылает к зав. школь
ным отделом Петру Моисее
ву — пусть тот собирает, тот 
отвечает — не мое дело. Вот 
тут и попробуй собрать кого- 
нибудь на занятие.

Ю. С. СЕМАКОВ:
— А я как раз нахожусь в 

роли того пропагандиста, ко
торого не приглашают ни на 
какие семинары. Вот первый 
раз сюда попал, а на город
ских не был ни разу. Честно 
признаться, даже не знал, что 
они существуют, хотя второй 
год пропагандист. А учиться 
очень надо, второй год веду 
занятия и второй год, как го
ворится, «варюсь в собствен
ном соку».

В большинстве городов об
ласти семинары проходят хо
рошо. Все участники «Круглого 
стола» еще раз подтверждают, 
насколько важна учеба про
пагандистов, который должен 
неустанно повышать свой тео
ретический багаж, быть не 
просто лектором, а настоя
щим учителем, умеющим до
нести до слушателей богатст
во мыслей и "дей марксизма- 
ленинизма.

С 1 сентября 1972 года по Постановлений ЦК КПСС и 
Советского правительства увеличивается сумма стипендий 
студентам вузов и техникумов. Сотрудник Государственного 
планового комитета Совета Министров СССР Анатолий ШУ- 
РУЕВ говорит о том, откуда и какие средства берет Советское 
государство для улучшения условий быта и учебы молодежи.

ГОСУДАРСТВО
СТУДЕНТАМ

ПРИГЛАШЕНИЕ
ЗА ПРИЛАВОК
Каждому из 

но приходится
нас ежеднев- 

бывать в
магазинах. столовых, кафе, 
в салонах предприятий бы
тового обслуживания. Не
редко мы сердимся: оче
редь у прилавка или разда
чи убывает медленно, тра
тится драгоценное время. 
Многие задают один и тот 
же вопрос: «Почему админи
страция, хотя бы в часы 
«пик», не поставит за при
лавок лишнего человека?»

— И рады бы мы это сде-
лать, сказали мне в
Свердловском управлении 
«Горплодоовощторга», — но 
где взять людей? Продавцов 
у нас постоянно не хватает. 
Нет полного штата кассиров, 
а в магазинах самообслужи
вания — и кассиров-конт
ролеров.

Начальник отдела кадров 
Т. А. Артемьева привела 
такие цифры: в 1971 году 
торг принял 100 молодых 
продавцов, из них 34 уволй-
лись. Почему?

Причин много, 
наиболее веские, 
торых молодежь

но есть и 
из-за ко- 

увольняет-
ся из торговли. Одни не мо
гут найти общий язык с по
купателями (таких мень
шинство), других не устраи
вают условия работы — 
слишком трудно, третьи ухо
дят потому, что получилась 
недостача. Они считают, что 
их обманули такие же ра
ботники торговли, старшие 
товарищи, которые обязаны
были их воспитывать. 

Что ж, каждая из этих
причин, как говорят, «имеет 
место», иначе бы не уволи
лось 34 процента работаю
щих. »

Конечно, сказанное выше 
ни в коей мере нельзя от
нести только на счет управ
ления «Горплодоовощторга». 
Такие конфликты случаются 
во всех торгующих организа
циях. Сошлемся на такой 
факт. В прошлом году два 
молодых продавца из Крас- 
ноуральска пришли к на
чальнику торга, чтобы вы
яснить. почему в их отделе 
обнаружена большая недо
стача. Они ссылались на

то, что работали честно, за 
всем вели строгий учет. Им 
непонятно, как все получи
лось. Но руководители и 
слушать не хотели об этом. 
Продавцам сказали прямо: 
«Не ищите виновных, а 
заплатите недостачу, да по
быстрей, чтобы соответст
вующие органы об этом не 
узнали».

Легко сказать «заплати
те». А где взять деньги, 
ведь сумма-то была нема
лая — 800 рублей. Но ад
министрацию это не сму
щало. Для нее было главным 
не делать шума, не выно
сить сор из избы. Так про
ще: на коллективе не будет 
«пятна», по отчетам все 
пройдет гладко, а, следова
тельно, будет и премия. Ни
кто не подумал, что будет 
после этого с молодыми ра
ботницами и какую «услугу» 
администрация сослужила 
коллективу.

Желание скрыть неприят
ности в таких случаях при
водят к тому, что у людей 
не честных на руку появляет
ся уверенность в безнаказан
ности: ну, поймают с полич
ным — заплачу, и концы в 
воду.

По-другому судят моло
дые работники. Они уволь
няются с твердой уверенно
стью, что труд в Таком кол
лективе к добру не приведет, 
им кажется, что окружаю
щие их люди — жулики. А 
старшим и невдомек разубе
дить их в этом, на конкрет
ных примерах показать, что 
подавляющее большинство 
работников прилавка — лю
ди честные, по-настоящему 
любящие свою работу. Это 
тем более необходимо, так 
как нередко молодые ра
ботники допускают ошибки, 
бывают во многом виноваты 
сами, как это случилось и в 
Красноуральске.

Большая часть наруше
ний происходит из-за легко
мыслия, халатности, довер
чивости. Именно из-за этих 
свойств характера чаще 
всего молодые продавцы до
пускают нарушения. В этой 
связи хочется сказать, что у

комсомольских организаций, 
активистов торгов есть от
личная форма вмешательст
ва в производственные де
ла — «Комсомольский про
жектор». Но редко где 
встретишь, чтобы «КП» по
могал бороться за соблюде
ние всех правил торговли, 
без скидок на «добрые от
ношения». Секретарь комсо
мольской организации «Гор- 
плодоовощторга» Валентина 
Зенчева сказала, что над 
этим у них в комсомольской 
организации как-то не ду
мали.

И. уж если говорить откро
венно, то организация не 
влияет на судьбы молоде
жи, к тому же она мало
численна — 31 человек, хо
тя молодежи комсомольско
го возраста в торге несколь
ко сот человек. То хорошее, 
что есть в отдельных мага
зинах, комсомольских груп
пах, идет не от инициативы 
комсомольского бюро, а 
укрепилось само по себе.

Вот, к примеру, школа- 
магазин № 2 на улице Ма
лышева. Коллектив здесь 
хороший, очень дружный. 
Не случайно последние го
ды он работает без заме
чаний, а молодые продавцы 
дорожат своим званием. Ра
ботают здесь две сестры — 
Галина и Татьяна Капусти
ны. Закончили они торгово
кулинарное училище, при
шли в коллектив учениками, 
а сейчас работают старшими 
продавцами. У девушек хо
рошая перспектива роста: 
обе сестры учатся на заоч
ном отделении торгового 
техникума.

Директор магазина № 8

рошей работы, внимательно
го отношения к Молодым 
продавцам в «Горплодоовощ- 
торге» есть. Но все же от 
фактов ре уйдешь: теку
честь кадров среди молоде
жи очень велика. И причи
ны зачастую не только в 
том, о чем мы уже говори
ли выше.

Наверное, ни в одной из 
торгующих организаций нет 
таких сложных и трудных 

условий труда и быта, как 
в «Горплодоовощторге». Вес
ной и осенью молодым про
давцам часто приходится ра
ботать на улице, переносить 
на весы и из складов к при
лавку тонны товара. Прода
вец в течение дня не может 
отойти ни на минуту от свое
го рабочего места, перекла
дывает с асфальта на весы 
нередко по 5 тонн груза за 
день. Происходит это больше 
не оттого, что нужно сбывать

ФОТОПАНОРАМА
У студентов — горячая пора экзаменов. На снимке слева: 

в вестибюле Уральского госуниверситета.
Следующий снимок: комсомолка ювелир Свердловской юве

лирно-гранильной фабрики Татьяна Куимова. Снимок сделан 
на стройке ВИЗа, где Таня работала в составе комсомольского 
строительного отряда Чкаловского района.

На снимке справа: главный щит Свердловэнерго, отсюда 
операторы координируют работу всей. энерго^истемы^го^>ода.

Этими снимками, читатель, мы открываем сегодня новую 
рубрику. Для «Панорамы» нужны и твои снимки, профессио
нал ты или любитель. Задача «Панорамы» такова: дать порт
рет молодого современника, отразить его труд, учебу, быт.

В речи на Всесоюзном слете советских студентов в ок
тябре 1971 года Генеральный секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев сообщил, что Центральный Комитет партии и Совет
ское правительство решили значительно улучшить материаль
ные и жилищно-бытовые условия студентов высших учебных 
заведений и учащихся средних специальных учебных заве
дений. Эта акция целиком соответствует решениям XXIV 
съезда КПСС.

Известно, что главная задача девятой пятилетки 
(1971 —1975 гг.) состоит в том, чтобы обеспечить значитель
ный подъем материального и культурного уровня жизни наро
да. Съезд партии коммунистов разработал и социально-куль
турную программу пятилетки. Ее главная задача — забота о 
всестороннем, гармоничном развитии личности.

В девятой пятилетке общественые фонды потребления 
предполагается увеличить на 40 процентов и довести их в 1975 
году до 90 миллиардов рублей. Эти средства пойдут в том 
числе на улучшение народного здравоохранения, развитие 
образования, воспитание подрастающего поколения, повыше
ние пенсий.

Именно за счет общественных фондов, в частности, повы
шаются размеры стипендий студентам вузов и учащимся тех
никумов. Естественно, что это мероприятие отвечает интере
сам миллионов советских семей.

С первых дней Советской власти все формы образования 
бесплатны, а государство взяло на себя основные затраты по 
содержанию школьников, студентов вузов и учащихся тех
никумов. В настоящее время примерно 70 процентов студен
тов вузов и учащихся техникумов дневных отделений получа
ют государственную стипендию. Они обеспечены общежития
ми, бесплатно пользуются библиотеками, лабораториями, ме
дицинским обслуживанием.

Девятая пятилетка — это годы дальнейшего развития выс- > 
щего и среднего специального образования. Решено подгото- I 
вить около 9 миллионов специалистов (в 1966—1970 гг. —- 7 
миллионов). Вместе с тем с 1 сентября 1972 года повышают
ся и размеры стипендий в вузах на 25 процентов и в средних 
специальных учебных заведениях на 50 процентов.

Студенты институтов и университетов будут получать сти
пендию от 40 до 60 рублей в месяц, учащиеся техникумов—от g 
30 до 45 рублей. Заметим, что минимальная заработная пла- I 
та рабочих и служащих во всех отраслях народного хозяйст- * 
ва в настоящее время составляет 60 рублей в месяц. Постаг | 
новление ЦК КПСС и правительства предусматривает также I 
увеличение размеров стипендий имени В. И. Ленина и К. Марк- > 
са для отлично успевающих студентов высших учебных за- I 
ведений до 100 рублей, имени В. И. Ленина для учащихся I 
средних специальных учебных заведений — до 75 рублей, j 
Если учесть, что благосостояние семей в Советском Союзе не- I 
прерывно возрастает, и родители, как правило, помогают де- . 
тям до окончания ими учебного заведения, то станет ясно— I 
материальное обеспечение студентов значительно улучшается. I

Надо сказать, что в течение последних десяти лет админи-1 
страция, профсоюзы и комитеты ВЛКСМ промышленных | 
предприятий, строек, совхозов и колхозов направляют в вузы 
и техникумы передовиков производства, наиболее подготовлен- ! 
ных н способных, имеющих стаж практической работы не ме- ■ 
нее двух лет. Их кандидатуры обсуждаются на производствен- i 
ных совещаниях й собраниях рабочих, колхозников. Направ-1 
ление рабочих, колхозников и служащих на учебу—это мера 
поощрения за отличный труд. Передовая рабочая и колхозная 
молодежь, если она успешно сдает вступительные экзамены, 
пользуется правом первоочередного внеконкурсного зачис
ления в вуз.

Промышленные предприятия и другие хозяйственные орга
низации сами выплачивают «своим» студентам стипендию, 
которая на 15 процентов выше обычной государственной. Это ' 
взаимовыгодно, так как студенты, став специалистами, возвра
щаются на работу на то предприятие или в колхоз, которые 
направили их учиться. Вот с учетом этой части студентов об
щее число стипендиатов — питомцев вузов и техникумов— 
увеличится в ближайшие годы до 80 процентов.

Число учащихся будет все возрастать. Государство, учиты
вая это, в 1971 — 1975 годах построит студенческие общежи
тия общей площадью 5,7 миллиона квадратных метров. В 
новых общежитиях поселятся еще около миллиона человек. 
Практически местами в общежитиях будут обеспечены все 
нуждающиеся в них.

Для проведения таких крупных социальных мероприятий 
предусмотрены большие средства. Только дополнительные 
расходы, связанные с увеличением размеров стипендий, а так
же расширением круга стипендиатов, составят в 1972—1975 
годах 1,5 миллиарда рублей. В пятилетних планах жилищного 
строительства учтены и необходимые капитальные вложения
на строительство общежитий.

(АПН).

ЧТОБЫ ИДТИ ВПЕРЕД
Светлыми стихами вошел

мир десятиклассников 
свердловской школы 
сандр Блок. Он вошел 
рассказом учительницы

76-й 
Алек- 
не с 
’ ре-

та Оли 
красный 
любовь»

Лаврентьевой, пре
реферат «Громада- 
Маяковского» Тани

товар он залеживается,

. Людмила 
окончила

Куликова тоже 
торгово-кулинар-

ное училище, работу начина
ла с младшего продавца. 
Она хорошо знает нелегкий 
труд своих работников и 
старается во всем им помо
гать. Поэтому молодежь 
идет в этот коллектив с 
большой охотой, и не было 
случая, чтобы кто-то уво
лился отсюда из-за произ
водственных конфликтов.

Как видим, примеры хо-

портится и т. д„ а от нечет
кого, порой бездумного пла
нирования. Чтобы не быть 
голословным, сошлюсь на та
кой пример.

Свердловское городское 
управление торговли запла
нировало на 9 месяцев этого 
года продать 7000 тонн 
картофеля. Распределили 
это количество поровну на 
каждый месяц. Разумно? На 
первый взгляд — да. Но се
годня во многих магазинах 
картофеля нет, и продавцы 
томятся от безделья. С на
ступлением же теплых дней, 
когда на колхозные рынки 
будут подвозить картофель 
сельскохозяйственные орга
низации и частники, в ма
газинах его брать будут не
многие, и этот продукт ста
нет лежалым товаром. Отра
зится это на работу коллек
тивов овощных магазинов? 
Безусловно. Они будут тер
петь убытки, терять в зар
плате.

Вроде бы просчеты в пла
нировании не связаны с те
мой нашего разговора, но, 
анализируя причины уволь
нения молодых продавцов, 
приходишь к выводу, что 
связь такая есть.

Словом, проблем, связан
ных с текучестью, много, но 
нельзя обойти молчанием 
еще одну — самую больную

волюционной поэме «Двена
дцать», а со стихами самыми
ранними, еще 
вершенными, 
прекрасными, 
ки услышали

в чем-то несо
мо уже тогда 
Десятиклассни- 

первый рефе-

Шубиной. Это была блестя
щая победа научного обще
ства. Оно победило и утвер
дилось. Сегодня в нем рабо
тают шесть секций — фило
логическая, математическая, 

историческая, физическая, ино-

ность поэзии Вознесенского— 
это ее достоинство.

— Что же, по-твоему, чем
проще, тем лучше?

—- Надо сложное 
более простым, а не 
рот™

— Он видит мир

делать 
наобо-

совсем

для молодежи жилищ-
ную. Вопрос этот давно уже 
стал волнующим и острым, 
и руководители областного и 
городского управлений тор
говли должны, наконец, ре
шить его в йользу молодежи.

П. ВАСИЛЬЕВ.

рат. Стихи Блока, его творче
ство изучала и пыталась дать 
нм анализ Лена Горбунова.

Попробовать рассмотреть 
творения великого поэта че
рез призму своего шестнадца-

странных языков 
шаяся в этом 
ческая. Татьяна

и, появив- 
году, хими- 

Зиновьевна

тилетнего мира. спектре
стихов увидеть и понять чу
точку себя, выразить свои 
мысли и наблюдения — это 
творчество. А какой учитель 
не мечтает научить школьника 
творчески мыслить!

Научное школьное общест
во предоставляет ребятам 
право — творите! Творите, и

Ковальчук, основатель и 
ководитель общества, 
рит: >

— Самое главное — 
бят появился интерес 
мообразованию. Ведь

РУ- 
гово-

У ре- 
к са
те мы

рефератов не входят в школь
ную программу. Старшеклас
сники сами стремятся к рабо
те, сами выбирают темы.
Девятиклассники работают

не для себя для всех!
Школьное общество объеди
няет всех, кто творит и хочет 
творить. Сами ребята призна
ются, что в первый год не со
всем ладилась работа. С ка
ким-то недоверием отнеслись 
старшеклассники к созданию 
общества. Научное—не слиш
ком ли громко звучит? Ответ
был дан позже... 
слишком.

«Мы — взрослый 
хотим взрослого к

Нет, не

народ 
себе

и 
от-

ношения. Мы впервые сталки
ваемся с наукой один на один, 
пробуем, дерзаем для того, 
чтобы найти себя и войти в 
эту науку полноправным хо-
зяином». 
ребячьи 
доклады.

Такой ответ дали 
работы, рефераты, 
Лучшими в области

названы работы о цветном 
телевидении Игоря Гуменце-

ва, реферат по биологии Оли 
Юшковой, посвященная твор- , 
честву импрессионистов рабо-

над ними 
том, как и 
бота, она 
ром перед
ми и учителями.

Эта работа — 
ная и серьезная, 
мы требуем от

год-полтора, а по- 
всякая научная ра- 
защищается авто- 
своими товарища-

ответствен- 
ведь если 
школьников

серьезности, взрослости в от
ношении к своим предметам, 
то наше отношение к творче
ству ребят должно быть са
мое серьезное... А какие ин
тересные споры разгораются 
при обсуждении научных ра
бот!

...Читался реферат о твор
честве Андрея Вознесенского. 
В классе тишина: кто-то на
пряженно вслушивается, дела-

ин^че...
— Но его не все понимают!
— Маяковского тоже сна

чала не все понимали...
Говорят, в спорах рождает

ся истина. Но ведь главное 
не в том, чтобы прийти к 
определенному ответу — хо
роши или плохи стихи Возне
сенского (а к такому ответу 
прийти вообще нельзя). Глав
ное то, что открыта еще од
на страница в сказочный мир 
Поэзии.

Работать в научном школь
ном обществе интересно и 
трудно. Ребята не только от
крывают науку для себя и 
изучают ее, они несут ее дру
гим. Старшеклассникам, чле
нам общества выдаются путев
ки для прочтения лекций и 
докладов в классах. Цель этих 
путевок — пропаганда знаний 
среди школьников. В млад
ших классах работы читаются

другое™ После встречи с 
удивительной профессией вра
ча-психолога старшеклассники 
недоумевали, почему в шко
ле нет курса психологии, хо
тя бы раз в неделю, внекласс
ным часом... Или узнали еще, 
что пересадка живых орга
нов — осуществимая и пер
спективная область медицин*».

Но интересные люди есть И 
среди ребят. Когда состоя-
лась встреча со 
поэтами, актовый

школьными

зался вдруг очень
зал оке- 

тесным.
желающие еле уместились в 
нем. И выяснилось, что Игорь 
Румянцев, которого все счи
тали «законченным физиком», 
пишет лирические стихи. Та-
кие встречи помогают 
узнать друг друга, и 
они стали традицией.

А когда окончился

лучше 
теперь

проиь

попроще, в старших по-
сложней. А это требует трез
вого анализа своей работы, 
который порою трудно сде
лать без помощи учителя. И 
тогда снова рождаются спо
ры, вопросы и ответы, за ко
торые не ставят отметки, а 
это, как известно, сближает

ет заметки, не 
кто-то впервые 
вому открывает 

для себя.

соглашаясь,
или 
стихи

по-но- 
поэта

учеников и учителей, делает 
коллектив НШОтворческий

дружным и сплоченным.
А иногда к членам школь

ного научного общества при-

Обязательный закон, 
рый родился сам по

ходят гости люди
кото- 
себе:

разных .профессий.
самых 

И тогда

лый год, НШО подвело итоги. 
Лучшим ребятам-десятикласс- 
никам вручили дипломы и 
красные ленты: как у олим
пийских чемпионов, чере^ 
плечо, с дерзкой надписью: 
«Начинающему мудрецу».

С далеким прицелом на бу
дущее сделана эта надпись. 
Ваня Кузнецов, первый пре
зидент общества, передавая 
эстафету следующему поко
лению десятиклассников. А на 
«начинающих мудрецов» с за
вистью смотрели семикласс« 
ники. Но у них еще все япе< 
реди. Они тоже сначала не
уверенно, а потом смелее бу
дут шагать в науку. И буде< 
много трудностей впереди. Бух 
дут жаркие споры и дискус' 
сии. Будет очень обидно, что 
не понимают; будут слезы я 
«муки творчества» над стро-

пока автор читает работу — 
в классе тишина. А уж когда 
кончит...

— Я не считаю, что слож-

открываются совершенно но
вые, незнакомые миры. Чи
тать о чудесах гипноза — это 
одно, а когда сам засыпаешь

ками неудавшихся 
Но ведь кто-то из

опусов... 
древних

под взглядом врача это

сказал: «Падает тот, кто бе
жит. Тот, кто пойдет, не упа
дет никогда».

О. БЕЛАН.
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ДЕЛО МИРА 
ТОРЖЕСТВУЕТ

Ныне трудно себе предста
вить европейца, который не 
задумывался бы над судьбой 
своего континента. Дважды 
Европа была очагом, в кото
ром вспыхнул огонь войны, 
распространившийся на весь 
мир. Третий военный конфликт, 
если бы он возник в Европе, 
мог бы стать в нынешних ус
ловиях катастрофой для всего 
человечества. ’

Как обеспечить прочный 
мир в Европе — вот вопрос, 
которому была посвящена 
консультативная встреча пред
ставителей европейской обще
ственности в Брюсселе. Более 
200 делегатов представляли 
27 стран.

Характерная черта нынеш
него брюссельского форума— 
его представительный харак
тер. Здесь были католики и 
коммунисты, социалисты и бур
жуазные либералы, депутаты 
от буржуазных партий, быв

шие министры и дипломаты, 
профсоюзные деятели, жен
щины и молодежь. Стремление 
во что бы то ни стало обеспе
чить мир в Европе для на
стоящего и будущих поколе
ний — вот что объединяет 
всех этих людей. Встреча по
казала, что обеспечение безо
пасности нашего континента, 
идея созыва для этой цели об
щеевропейского совещания по 
вопросам безопасности и сот
рудничества стала ныне делом 
всех народов Европы.

Двухдневная дискуссия на 
пленарных заседаниях и на за
седаниях групп консультатив
ной встречи завершилась при
нятием декларации, в которой 
говорится, что участники встре
чи решили провести в июне 
1972 года в Брюсселе ассамб
лею представителей общест
венных сил за безопасность и 
сотрудничество в Европе. 8 
этом документе, за принятие

которого единодушно проголо- 
совали «се участники встречи, 
выражена полная поддержка 
тем странам, которые высту
пают за созыв общеевропей
ского совещания. «Мы привет
ствуем эту важную инициати
ву», — отмечается в деклара
ции.

Участник встречи, бывший 
министр Бельгии де Смаель 
заявил на пресс-конференции: 
«Мы все согласны с тем, что 
Европе нужна безопасность, а 
для этого необходимо сотруд
ничество».

Интересным было выступле
ние 25-летнего Джузеппе Пиц
ца, одного из трех посланцев 
молодежной конференции по 
европейской безопасности, со
стоявшейся во Флоренции за 
несколько дней до брюссель
ской встречи. Он заявил от 
имени молодежи тридцати 
европейских стран: «Улучше
ние отношений между Восто
ком и Западом требует самого 
тесного единства всех сил, за
интересованных в мире, дабы 
уже в этом году можно было 
бы добиться созыва европей
ского совещания. Молодежь не 
хочет, Чтобы нынешний мир 
бв|л лишь паузой между дву
мя войнами».

Среди.; участников встречи в 
Брюсселе было много извест

ЕВРОПЕ НУЖНА БЕЗОПАС
НОСТЬ • УЛУЧШАЕТСЯ МАТЕ
РИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ЧИ
ЛИЙЦЕВ • СОДРУЖЕСТВО 
СОВЕТСКИХ И СОМАЛИЙСКИХ 
ИСТОРИКОВ • НЕТ НИ ПЕННИ, 
ЧТОБЫ ВЫПЛАТИТЬ ДОЛГ

«1971 год носит на себе отпечаток крупнейшего валютно
финансового кризиса капиталистического мира. Таким он вой
дет в послевоенную историю Запада», — пишет французский 
экономический журнал «Экспансьон». Самым крупным, глу
боким и затяжным называют этот валютный кризис боль
шинство экономических обозревателей Франции. Он привел 
к тому, что гегемония доллара была подорвана, сложный ме
ханизм международных капиталистических расчетов безна
дежно запутан и буксует. «На Западе страшатся взглянуть в 
лицо наступившему 1972 году», — горько признает вечерняя 

^экономическая газета «Нуво журналь».

ВРЕМЯ РАБОТАЕТ 
ПРОТИВ ЗДПДДД

Все комментаторы единодушно сходятся на том, что непо
средственная причина валютного кризиса — тяжелая болезнь 
доллара. Его стремительное падение связано с хроническим 
дефицитом платежного баланса США, вызванного безудерА 
жнрй гонкой вооружений, расходами на войну во Вьетнаме 
н усиленным экспортом капиталов. Дело дошло до того, что 
США, как образно сказал известный французский экономист 
Жак Рюэфф, «не имели и пенни, чтобы выплатить свои внеш
ние долги».

США экспортировали инфляцию, которая стала одной из 
главных черт нынешней капиталистической системы. Другим 
проявлением глубокой болезни капиталистической валютной 
системы явилось не поддающееся никакому контролю хаоти
ческое передвижение огромных спекулятивных капиталов, Ме
чущихся лихорадочно из одной страны в другую в поисках 
прибылей за счет изменения паритетов валют. Эти капиталы 
достигают чудовищных размеров — порядка 50 миллиардов 
долларов. «Международные спекулянты-валютчики выиграли 
все битвы», — заявил французский министр экономики и фи
нансов Жискар д’Эстэн.

Продолжает бушевать и «золотая лихорадка». В условиях 
валютной неурядицы золото остается самой надежной цен
ностью. Как сообщает финансово-экономический еженедель
ник «Ви франеэз», только в октябре сделки с золотом на 
биржах достигли 480 миллионов долларов. Частные накоп
ления золота достигли 21,9 миллиарда долларов.

На совещании министров финансов «группы десяти» в 
Вашингтоне 17—18 декабря было объявлено о девальвации 
доллара. Решение о девальвации доллара, говорится в заяв
лении Политбюро ФКП, иллюстрирует размах и глубину 
кризиса валютно-финансовой системы, за которой встает кри
зис всего капитализма. Это—констатация банкротства экспан
сионистской и милитаристской политики американского им
периализма. Это — чувствительный удар по влиянию веду
щей державы мирового империализма.

Произведенный в Вашингтоне, по выражению Всеобщей 
конфедерации труда, «ремонт на скорую руку» валютной ка
питалистической системы далек от того, чтобы разрешить 
серьезные проблемы, лежащие в основе затяжного и хрони
ческого кризиса валютной системы капитализма.

Как пишет еженедельник «Информасьон», «доллар остает
ся больным и может заразить другие валюты». «Изменение 
паритетов валют представляет только короткую отсрочку в 
процессе ухудшения международного валютного положе
ния»,— подчеркивает Жак Рюэфф.

Р. СЕРЕБРЕННИКОВ 
корреспондент ТАСС.*

Париж.

МОРСКИЕ 
ГАНГСТЕРЫ

U АКИЕ только преступле- хищен неизвестными. Разыскать
■■ ния не совершаются в ка- преступников ие удалось. Водоиз- 

питалистическом мирё! В США то мещение парома 50 тонн.
и дело грабят банки. В Англии В 1971 году под покровом тем- 
происходят нападения на поезда ноты неизвестные лица похитили 
с деньгами и кражи картин из му- пароход «ШтеГлиЦ», совершавший 
зеев. В Канаде превосходно орга- пассажирские рейсы по озеру Ван- 
низован угон автомобилей. зее. После долгих поисков поли-

В 1966 году в столице Уругвая ция обнаружила судно на мели на 
совершено весьма оригинальное реке Гафель. Вероятно, похити- 
преступление. Монтевидео — го- тели были недостаточно опытны в 
род с миллионным населением, судовождении, что н привело к 

/крупный железнодорожный узел, аварии «Штеглица». Как писали 
(международный аэропорт и изве- газеты, пароход «Штеглнц» — са- 
стный в Латинской Америке ку- мое «невезучее» судно в составе 
рорт. Он расположен в заливе Ла- городской западноберлинской фло- 
Плата. Капитаны судов обычно тилии. На протяжении последних 
ориентировались на маяк, находя- трех лет его кражу совершали 
щийся иа его берегу. И вот про- трижды.

' жектор маяка... украли. По заявлению, сделанному в
В 1967 году канадский моряк 1971 году комиссией портового 

Б. Моор украл в Галифаксе ос- надзора Нью-Йорка и .Нью-Джер- 
тавленный владельцем без йадле- си. контейнеризация морских пере- 
жащего присмотра траулер водо- возок ценных грузов привлекла 
измещением 190 тонн. Береговой внимание профессиональных пре
службе вскоре удалось поймать ступников, которые, несмотря на 
преступника. Владелец траулера многочисленную охрану в портах, 
пришел в восхищение от сноровки систематически организуют хище- 
Мбора. Ведь он один заменил весь ния контейнеров с ценными гру- 
экнпаж. • зами. Зарегистрирован 131 случай

В 1969 году паром, соединяю- хищения полностью или частично 
щйй норвежские города с остро- загруженных контейнеров, в числе 
вами в фьорде Ставангер, был по- которых были контейнеры с шот- 

ных писателей, режиссеров, 
актеров, художников. «Это не 
случайно, — заявила болгар
ская писательница Лилиана 
Стефанова.— Нынешняя встре
ча не была бы столь предста
вительной, если бы в ней не 
приняли участие деятели куль
туры, поскольку они воздейст
вуют на людей своим искусст
вом. Участвуя в движении за 
обеспечение безопасности Ев
ропы, мы следуем примеру 
выдающихся писателей и уче
ных, которые еще в 30-е годы 
активно участвовали в антиво
енном движении».

8 выступлении главы ‘делега
ции Советского комитета за 
европейскую безопасность 
А. П. Шитикова звучало предо
стережение. что противники 
разрядки напряженности не 
сложили оружия, что они бу
дут противиться тем измене
ниям в европейской политике, 
в пользу которых высказались 
участники встречи.

Но, как заключил я из бесе
ды с делегатами консультатив
ной встречи, они полны опти
мизма и веры в то, что их дело 
восторжествует и совместными 
усилиями мир будет сохранен 
и упрочен. Ю. БОЧКАРЕВ, 

спец. иорр. АПН.
Брюссель.
(По телефону).

Пять советских и два сомалийских ученых-историка вошли в 
советско-сомалийскую экспедицию, изучающую документы нацио
нально-освободительного движения Сомали.

Ученым предстоит побывать в различных районах Сомали, 
пройти по следам знаменитых походов и сражений, собрать мате
риалы о подвигах борцов за национальную иезависнмость сома
лийского народа.

На снимке: участники аиспедицни.
Снимок А. РАЧКОВА. Фотохроника ТАСС.

ПОСЛЕДНИЕ 
СОБЫТИЯ
• ВАРШАВА. 24 ян

варя в Варшаве началась 
международная встреча 
студентов, посвященная 
участию молодежи в борь
бе за безопасность и сот
рудничество в Европе. 
На встречу прибыло свы
ше 200 представителей 
студенческих организаций 
60 стран Европы, Азин, 
Африки и Латинской 
Америки.

В работе Международ
ного студенческого фору
ма приняли участие пред
ставители партийных и го
сударственных органов 
ПНР, руководители Меж
дународной молодежной 
организации, а также 
члены исполкома Между
народного союза студен
тов.
• ТОКИО. Под деви- 

зом: «Книга служит делу 
углубления взаимопонима
ния и укрепления мира 
между народами» сегодня 
в Токио открылась вы
ставка советской книги. 
Демонстрация достиже
ний книгоиздательства 
Советского Союза органи
зована японской ассоциа
цией книгоиздателей в со
ответствии с проводимым 
по программе ЮНЕСКО
в этом году международ
ным годом книги. На вы
ставке представлена худо
жественная, искусствовед
ческая, общественно-по
литическая, научно-тех
ническая литература.
• НЬЮ-ЙОРК. Объявили 

забастовку печатники го
рода Чаттануга (штат Тен
несси). Участники забастов
ки требуют от предпринима
телей повышения заработ
ной платы.
• ВАШИНГТОН. Мини

стерство юстиции США на
мерено усилить преследова
ние «инакомыслящих», т. е. 
американцев, выступающих 
за прекращение агрессии в 
Индокитае, против расизма 
и реакции внутри страны. 
Отдел внутренней безопас
ности министерства юстиции, 
как сообщил заместитель 
министра К. Марони, плани
рует в следующем бюджет
ном году в 1,5 раза увели
чить штат своих сотрудни
ков, чтобы «эффективнее» 
бороться против «радикаль
ных элементов»:

(ТАСС).

С каждым днем укрепляются 
позиции правительства На
родного единства Чили. Его 
деятельность встречает все бо
лее широкую поддержку со 
стороны народных масс. В ин
тересах простых чилийцев бы
ла проведена национализация, 
меднорудных рудников, дол
гое время находившихся под 
контролем американских мо
нополий, которые из года в год 
вывозили из страны много
миллионные прибыли. В руки 
трудящихся перешло большин
ство крупных предприятий, 
ранее принадлежавших маст
ным и иностранным компани
ям. Национализирована боль
шая часть банков. Успешно 
проводится аграрная реформа. 
По заявлению министра сель
ского хозяйства Жака Чончоля, 
в апреле нынешнего года в 
стране не останется ни одной 
крупной латифундии, превы
шающей 80 гектаров.

Особенно много для про
стых чилийцев правительство 
сделало в деле улучшения их 
материального положения. 
Был увеличен размер мини
мальной эарплаты наименее 
оплачиваемых рабочих и слу
жащих, а в конце 1970 года в 
конгресс неправлен законопро
ект, предусматривающий оче
редное повышение заработной 
платы всем категориям трудя
щихся.

Реакционные партии постоян
но возражают в национальном 
конгрессе, где они пока име-

РЕАКЦИЯ
ПОЛУЧАЕТ ОТПОР

ют большинство, против мер 
и предложений Народного 
единства, которые затрагива
ют их интересы. Только в по
следнее время христианские 
демократы и национальная 
партия выступили против зако
нопроекта о поправке к кон
ституции, предусматривающей 
создание однопалатной систе
мы конгресса, против законо
проекта о финансировании 
Единого профцентра трудя
щихся, отклонили законопро
ект об увеличении штатов кор
пуса карабинеров и нацио
нальной службы расследова
ния.

Реакция в ряде случаев не 
останавливается и перед угро
зами в адрес членов прави
тельства. В декабре, напри
мер, группа реакционеров на
пала на автомашину, в которой 
ехал президент С. Альенде,-и 
подвергла его оскорблениям. 
Другая группа совершила на
падение на автомобиль, в ко
тором находился министр 
внутренних дел Хосе Тоа Гон
салес,

Выступления реакции полу
чают должный отпор со сторо

ны чилийского народа. Об 
этом, в частности, свидетель
ствует массовый митинг жите
лей Сантьяго, состоявшийся 20 
декабря. Более двухсот тысяч 
человек вышли на улицы чи
лийской столицы, чтобы зая
вить свое решительное «нет» 
всем проискам правых. Одно
временно в прогрессивной пе
чати почти ежедневно публи
куются заявления многочис
ленных профсоюзных, студен
ческих, молодежных организа
ций о поддержке правительст
ва С. Альенде. «Правитель
ство Народного единства, — 
отмечалось, в частности, в за
явлении Единого профсоюзно
го центра трудящихся Чили, в 
рядах которого насчитывается 
около миллиона рабочих, — 
представляет интересы народа, 
и наш долг — защищать это 
правительство, не допускать, 
чтобы реакция, пользуясь 
временными трудностями, по
стоянно делала выпады про
тив него»,

А. МЕДВЕДЕНКО, 
корреспондент ТАСС.

Сантьяго.

ЮЖНЫЙ ВЬЕТНАМ. Этот снимок сделан в провинции Куангчи. Население одного из рай
онов провожает добровольцев в ряды Народных вооруженных сил освобождения.

Снимок ВИА—ТАСС.

Д. ЭЙДЕЛЬМАН но помещаются объявления о по- 
терянных вещах, появился наб
ранный крупным шрифтом заго
ловок — «Погиб, украден или 
утеряй?». Это было короткое со
общение об исчезновении парохо
да «Феррит», хорошо известного 
не только в морских кругах, но 
и большинству местных жителей. 
Дело в том, что это одновинтовое 
судно, построенное в 1871 году 
здесь же, в Глазго, в течение всех 
этих десяти лет служило паро
мом для перевозки пассажиров

ландским виски, сигаретами, япон- через залив Ферт-оф-форт. Что 
скими телевизорами и другими то- же произошло с этим небольшим 
варами. В конце февраля 1970 го- (водоизмещением 211 тони) паро
да были похищены контейнеры с ходом? 
электронным оборудованием Иа Загадочные события начались с 
сумму 1 млн. долл, и с грузом того, что в январе 1881 года на 
сигарет на сумму 100 тыс. долл, борту «Феррита» появился аме- 
В начале нюня того же года с рикаиский бизнесмен, полковник 
причала средь белого дня были в отставке мистер Уокер (он же 
похищены и вывезены из порта Гендерсон, он же Шмидт). Отре- 
два 40-футовых алюминиевых кон- комендовавшись в данном случае 
геймера, груженных электрически- Гендерсоном и предъявив велико
мн пишущими машинками из Лепные рекомендации, в том числе 
ФРГ на сумму 300 тыс. долларов, от своего, к сожалению, недав- 

Существующая охрана причалов но умершего родственника — пер- 
Нью-Иорка и Нью-Джерси, насчи- вого лорда Британского адмирал- 
тывающая 1554 человека, прошед- тейства. американец зафрахтовал 
ших специальную подготовку, «Феррит» на полгода: судно сроч- 
считается недостаточной и неэф- но понадобилось ему в связи с тем, 
фективной. За последние пять лет что больной жене врачи прописа- 
в порту было арестовано за уча- ли морскую прогулку по Среди- 
стне в хищении грузов 1127 че- земному морю, 
ловек, в том числе 50 из соста- Проводя необходимое переобо- 
ва охраны за соучастие в 24 х рудование парохода и закупая в 
хищениях. кредит уголь и продовольствие,

«Свободный мир» знает гангсте- Гендерсон щедро подписывал век- 
ров и почище. Об одном из них, селя на Лондонский банк. О нем 
о котором почти на протяжении сложилось мнение как об исклю- 
столетия сохранялась тайна', пой- чительно предусмотрнтйлыюм и 
дет наш рассказ. запасливом человеке. Еще бы,

Весной 1881 года в одном из ведь на борт «Феррита» погрузи- 
иомеров шотландской «Ивнинг ли запасов больше, чем это тре- 
Ситйзен» под рубрикой, где обыч- бовалось для кругосветного путе

ТРЕАТРЫ — как люди. Они 
■ рождаются, бывают мо

лодыми, становятся зрелыми и 
иногда —- даже «умирают»...

Этот театр молодой. А точ
нее сказать, он совсем Новый,

Новое, современное здание 
стоит иа центральном проспек
те Нижнего Тагила, чуть в глу
бине от проезжей части. И 
внутри — все новое, нарядное. 
И здесь хочется вспомнить доб
ром и немного с печалью 
старшее поколение тагильских 
артистов-кукольников, которые,

так сказать, со «знаком каче
ства», а в другом — осущест
вить заветную мечту каждого 
кукольного театра — спектакль 
для взрослых.

СиаЗну «Двльфнйия» написала эстонская писательница 
Д. Нормет. Нам кажется, 
что именно театр нунол со 
своей особой условностью изо- 
браження и безграничностью 
выдумки может особенно лю
бопытно осваивать научно-фан- 
тастичвсинй жанр, уж во вея
ном случае не менее достовер
но, чем »то делается в некото
рых кинофильмах...

В спектакле «Дельфииия»,

ТАГИЛЬСКИЕ 
куклы а
не имея ни своей сцены, ни ре
петиционных помещений, ни 
мастерских, работали всегда 
«иа колесах» на предельном 
напряжении, но с полной отда
чей, постоянно готовые слу
жить искусству и детям.

Сегодня все изменилось. Но
вый де только сам «кукольный 
дом», новые и его Хозяева — 
артисты, руководство театра, 
работники цехов. Новые у них, 
естественно, радости, трудности 
и заботы.

Итак, мы в зале, занавес от
крылся, на сцене' знаменитая 
сказка С. Маршака «Кошкин 
дом».* Сказка эта великолепна 
в своей простоте и далеко не 
примитивной назидательности.

Помните, к зажиточной те
тушке пришли два осиротев
ших племянника и попросили 
приютить их ввиду полного 
«отсутствия жилплощади». Но 
тетя их прогнала, хотя имела 
собственный дом, во-первых, 
потому, что «нечего нм тут де
лать» вообще, а во-вторых, 
сегодня у нее гости, званый 
вечер, и так далее.

Весьма жизненная ■ поучи
тельная история. И хотя в жиз
ни не всегда все кончается так 
хорошо, детям обязательно 
нужны счастливые концы — 
пусть их сон будет легок.

Театр взял в этом спектакле 
верный прицел — играть' не 
зверей, а басенные, аллегори
ческие характеры —- типы. И 
актеры играют, в целом, всерь
ез, потому что в пьесе есть то 
настоящее — столкновение 
Добра и Зла, Благородства и 
Неблагодарности, без постиже
ния чего детский ум не может 
подготовиться к участию в 
жизни.

Артисты играют своих персо
нажей азартно, наделяя их чис
то человечьими приметами, и 
парад мещанских «добродете
лей» на приеме в Кошкином 
доме с последующим свиняче- 
ством смахивает на незабвен
ной памяти сцену свадьбы Пет
ра Присыпкира, он же Пьер 
Скрипкин, в «Клопе» у Мая
ковского.

Спектакль «Кошкин дом» по
ставлен молодежной труппой, 
и, конечно, не все еше в слож
ном мастерстве артиста-куколь
ника постигнуто молодыми ис
полнителями, но многое иску
пает и многому помогает их 
влюбленность в свою работу. 
Куклы Н. Пыриной, А. Берго- 
виной, Л. Фурдыло, И. Уткина, 
Б. Стерензона «работали» на 
вполне профессиональном уров
не, а украшением спектакля 
стало исполнение роли Кошки- 
хозяйки С. Райковой. Молодая 
актриса очень точно чувствует 
и передает определенные, не 
побоимся этого слова, психоло
гические состояния своего пер
сонажа и все оттенки Харак
тера— от кичливости до скорб
ной униженности.

В общем, спектакль, нам 
кажется, получился, и, несмот
ря на то, что его режиссер-по
становщик Ф. Ранцева в театре 
теперь не работает, стоит при
ложить усилия для его сохра
нения и улучшения.

Два других спектакля поста
вил главный режиссер В. Ба
таев, и оба они имеют прин
ципиальное значение для мо
лодежного коллектива. В од
ном из них сделана попытка 
создать спектакль для детей,

пожалуй, нет особых актерских 
удач (может быть, несколько 
выделяется С. Гассан, играю
щая одного из юных дельфи
нов), но не может ие понра
виться общая задориая тональ
ность представления.

Красочно и изобретательно 
решено оформление — в под
водных сценах, в сцене спасе
ния дельфином легендарного 
певца Ариона. К сожалению, 
некоторые другие сцены спек
такля, Оформленного В. Боро
вым, проигрывают из-за неу
дачного света, но в целом спек
такль выглядит празднично и 
не только будит мысль ребен
ка, ио и создает поэтическое 
настроение.

Й, наконец, для взрослых та
гильские кукольники решили 
воспроизвести знаменитую об- 
разцовскую трактовку «божест
венной комедии» И. Штока. 
Это был, пожалуй, довольно 
рискованный шаг, потому что 
если б он не удался, это на
долго отбило бы у театра охоту 
пробовать силы в этом направ
лении. Но спектакль есть, он 
идет, зрители на него ходят, 
значит, первый блин не комом.

Однако, каковы итоги этого 
эксперимента?

Для первого взрослого спек
такля взята остроумная, высо
колитературная пьеса, зло вы
смеивающая «самого» господа 
бога и его ангелов, лирично и 
возвышенно прославляющая 
род людской в образах Адама 
и Евы. Великое качество кук
лы — гротеск, ее способность 
изобразить человека так, как 
ни один человек этого сделать 
не сумеет, соседствует здесь е 
интонацией почти эпической — 
как-никак речь идет о сотво
рении мира и первых людях на 
Земле.

Нам хотелось бы назвать 
жанр спектакля тагильчаи 
«ироническим эпосом», ио он 
зачастую слишком приближен 
и бытовому, ряд остроумных 
ситуаций ие обыгрывается, по
рой незаурядность теиста сама 
находит дорогу и зрителю, без 
активной помощи актера. 
«Сам» господь в исполнении 
В. Ващаева сыгран умело и 
обаятельно — получился до
вольно луйавый, работящий 
старикан, забавный и безобид
ный. Думается, что в .атом ис
полнении надо еще предусмот
реть и некоторые разоблачи
тельные акценты, естественно, 
с поправкой на жанр.

Могли бы быть изобретатель
нее в своем сценическом пове
дении, острее по рисунку, гро
тескнее оба Ангела (арт. 
Г. Уманский и А. Дахин). Поиа 
они несколько малотВмпе- 
раментны, Приятное впе
чатление производят Адам 
(И. Уткин), Ева (С. Рай
кова), Первая женщина (С. Гас
сан). В их исполнении есть и 
юмор, и лиризм, и изящество. 
Водят они своих кукол умело 
н любовно, кан бы передавая 
им частицу самих себя, своих 
чувств.

Сегодня в коллективе Ниж
нетагильского театра кукол у 
большинства людей хорошее 

' настроение.
Много дел н много забот: 

надо репетировать и... делать 
план, надо искать хорошие пье
сы и создавать спектакли, ма
стерить отличных кукол, овла
девать мастерством, надо, на
до...

Наверное, поэтому и настрое
ние хорошее: попробуйте найти 
артиста, который не хотел бы 
все время быть занятым, иг
рать как можно больше ролей, 
самых разных н самых интерес
ных.

Я. ТУБИН.

шествия! Приняв небольшую пар
тию попутного груза и поспешно 
набрав новую команду, Гендер
сон немедленно вышел в море из 
Кардиффа и... пропал вместе с 
пароходом.

Напрасно поставщики пытались 
реализовать векселя, а судовла
дельцы ожидали оплаты фрахта. 
Выяснилось, что Гендерсон (рав
но как и Уокер) никогда не имел 
счета в Лондонском банке. Реко- 
мендательные письма, разумеется, 
оказались поддельными. Много 
дней о судьбе «Феррита» не было 
никаких сведений. Именно тогда 
и появилось объявление о том, 
что пароход пропал без вести. Од
нако (это было уже весной) из 
Гибралтара сообщили, что «Фер
рит» только что прошел пролив и 
взял курс на Мальту. Портовые 
власти не ошиблись: действитель
но, это был «Феррит», но ни па 
Мальту, ни в какой-либо другой 
порт Средиземного моря он так 
и не пришел.

Впоследствии выяснилось, что 
как только миновали Гибралтар, 
Гендерсон собрал команду и объя
вил, что он — Джек Уокер, пол
ковник американской армии, осу
жденный на основании фальшивых 
обвинений, и что теперь он решил 
симулировать морскую катастро
фу и Гибель всего экипажа, дабы 
вернуться в общество под другим 
именем и начать новую жизнь. 
Всем членам экипажа он обещал 
выплатить особое вознагражде
ние после продажи судна, разу
меется. под каким-нибудь вымыш
ленным названием и подальше от 
Британских берегов. Команда 
«Феррита» по составу была до
вольно пестрой. Собрались матро
сы — англичане, немцы, датча

не, голландцы, за разные провин
ности списанные с других судов. 
За деньги они готовы были на 
все. Тех немногих, кто оказался 
честнее остальных, запугали на
столько. что они сочли за благо 
молчать. Подчинился н капитан 
парохода.

Хитроумный план Уокера был 
приведен в действие. На борту 
«Феррита» началось что-то нево
образимое. Матросы сбрасывали 
за борт шлюпки. , спасательные 
круги, обломки мебели, — все, 
что плавало и могло свидетельст
вовать о принадлежности к якобы 
потерпевшему кораблекрушение 
судну. Затем последовал приказ 
лечь на обратный курс, и ночью, 
с погашенными огнями, «Феррит» 
полным ходом проскочил Гибрал
тар незамеченным и вновь вышел 
в Атлантику.

Затея удалась. Потеряв следы 
«Феррита», английские морские 
власти объявили о розыске паро
хода и, как и следовало ожидать, 
получили только одно сообще
ние — с Мальты. В нем говори
лось, что в море были выловлены 
разбитая шлюпка и некоторые дру
гие предметы, принадлежавшие 
судну «Феррит», которое, очевид
но, потерпело крушение и погибло. 
Поскольку никаких сведений о 
судьбе Экипажа в течение уста
новленного законом срока не по
ступило, был сделан вывод, что 
пароход затонул вместе со всей 
командой.

А «Феррит» тем временем, ие 
торопясь, пересекал океан. Уокер 
вскрыл одно из судовых помеще
ний. в котором оказались... ручной 
печатный станок, набор шрифтов 
и большой запас красок. Закипела 
работа. Былй отпечатаны новые

судовые документы. Желтые тру
бы парохода стали черными, остав
шиеся на борту черные шлюпки— 
белыми. На носу и корме судна на 
звание «Феррит» было заменено 
на «Бентан» (настоящий «Бен- 
тан» был построен одновремен
но с «Ферритом» и по виду мало 
от него отличался).

После длительного плавания 
мнимый «Бентан» прибыл в бра
зильский порт Сантос. Судовые 
документы ни у кого не вызвали 
ни малейшего подозрения. Из бу
маг следовало, что «Бентан» со
вершает кругосветный рейс и те 
перь направляется в европейские 
порты, поэтому сразу же нашелся 
и груз: на пароход погрузили ко 
фе, давно ожидавшее отправки в 
Марсель. Через два дня судно по
кинуло порт.

В открытом море началось но
вое преображение парохода. Пе
рестроили капитанский мостик. 
Усиленно работая кистями, пере
красили с носа до кормы все 
судно, теперь уже в шаровый 
Цвет. Тщательно вывели новое на
звание «Индия». Отпечатали но
вые документы, подделали на
кладную на груз, указав в ней, 
что кофе предназначается для 
Кейптауна. В одном южноафри
канском порту Уокер надеялся 
выгодно продать судно, однако 
быстро найти покупателя не уда
лось (зато повезло с реализацией 
груза). Пришлось направиться че
рез Индийский океан к берегам 
Австралии, где. продать пароход 
можно было и быстрее, и выгоднее 
Встали на якорь на мельбурн
ском рейде. Уокер широко опо
вестил о продаже судна «Индия».

(Продолжение следует).
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«РАЗРЕШИТЕ ПРИГЛАСИТЬ...»
«Казакова» — что это такое? Танец? 

Верно. А историю этого названия знают 
далеко не все. На семинаре руководителей 
школ бальных танцев в Москве сидели 
товарищи и ломали головы — как назвать 
новый танец. Придумали — новый казан
ский — «Казанова».

Отвлечемся от «Казановы», посмотрим

прелестные девочки в легких платьицах и с 
огромными бантами в косах. «Аннушка», 
«Гунулочка» — все вдумчиво, старатель
но. 11 под сплошные аплодисменты — «Вен
герка» Аллочки Глуховой и Игоря Цветко
ва.

Волшебным искусством покорили всех

а сцену Дворца культуры железнодорож- 
иков. Вот вспыхнул синий, желтый, зеле

на
ников.
ный свет, и превратилась сцена в непривыч
ный мир. Зал закрылся темнотой, и только 
яркая люстра светит в его глубине. Начи
нается конкурс бальных танцев — «Ураль
ские узоры — 72».

Удалая русская сударушка. Прошел па
рень по кругу, выбрал девушку по душе, 
низко склонился в пояс: «Ах, душа-красна 
девица, люб ли, дорог ли я тебе? Дозволь 
на танец пригласить?» Улыбнулась девица, 
поклонилась, пошла с парнем по кругу, 
пленяя всех легкостью и красотой...

Классический венский вальс. Воздушное 
платье, руки, затянутые в перчатки, блестя
щие глаза. Руку на плечо, один поворот и... 
исчезло все, только чарующая музыка и 
партнер остались.

Два притопа, три прихлопа — это вы
танцовывают участники детской группы ан-
самбля «Аист». Серьезные мальчики,

СТРАНА ФИЛАТЕЛИЯ

гости конкурса призеры' фестивалей
бальных танцев в Тарту, Берлине, Риге, 
Каунасе—Александр и Елена Чекоткины.
Медленный вальс воздушность, грацио-
зность. плавность. Зажигательные латино
американские ритмы — румба, самба, ча-ча- 
ча—отточенность движений, ритм, четкость. 
А вообще-то все слова в превосходной сте
пени ничего не говорят: о настоящем искус
стве не рассказывают, и оценить его можно, 
только увидев. За кулисами перестали 
повторять бесконечные «па» участники 
конкурса и больше всех хлопали вдохно
вению московской пары.

У входа во Дворец культуры люди не
довольно ворчали: «Устроили какие-то тан
цы, кино не показывают». чА те, кто в этот 
день присутствовал в зале, загадочно мол
чали и улыбались. Музыканты складывали 
инструменты в футляры. Осветители вык
лючали свет. А то прекрасное, чему все 
были свидетелями в этот день, оставалось.

А. ДОНЕВА.

«МАРОЧНАЯ» ВОИНА
В чешском журнале «Филате

лия» № 10 за 1968 год напеча
тана интересная статья под 
названием «Приключения поль
ской 15-грошевой почтовой 
марки выпуска 1938 года». Как 
явствует из перевода, 11 нояб
ря 1938 года в Польше была 
выпущена юбилейная серия* 
посвященная богатой истории 
польского государства.

Однако 2 марта 1939 года 
15-грошевая марка из этой се
рии была выпущена еще раз в 
том же светло-коричневом цве
те, но с измененным рисунком. 

Оказывается, в первом ва
рианте сюжетом марки явилась 
историческая сцена, в которой

к ногам польского короля Вла
дислава Ягеллона и королевы 
Ядвиги кладут шлем и меч 
гроссмейстеры тевтонского ор
дена немецких рыцарей.

1938 год! Это был год станов
ления и укрепления «тысяче
летнего рейха»! В обстановке 
капитулянтской мюнхенской 
политики Англии и Франции 
«дерзость» напоминания о кру
шении тевтонской экспансии 
1410 года на восток, и со сторо
ны кого! Польши, судьба кото
рой уже была предрешена в 
тайных подземельях рейхскан
целярии. Марка была расцене
на главарями Германии, как 
прямой вызов. Гитлер лично

потребовал немедленного изъ- 
ятия ее из обращения.

Под совместным нажимом 
как со стороны Берлина,, так и 
со стороны своих «мюнхен
ски» ориентированных полити
канов Польша изъяла 15-гро- 
шевую марку во всех почтовых 
отделениях. Однако для того, 
чтобы чем-то прикрыть свою 
«филателистическую капитуля
цию», срочно выпустила взамен 
новый вариант этой марки, где 
меч и шлем были заменены вое
водским знаком и стилизован
ным поясом с орнаментом.

Возможно, филателистиче
ские препирательства продол
жались бы и дальше, однако к 
этому времени нацистская Гер
мания уже приняла окончатель
ное решение. Началась война.

Ф. СЕЛЕЗНЕВ, 
, В. ЧЕЛИЩЕВ.

ШАХМАТНЫЙ 
1 КЛ У Б 1

ОТДЕЛ 
ВЕДЕТ 
П. СТЕПАНОВ

Сегодня в нашем клубе выступает кандидат в мастера по 
шахматной композиции Валентин УДАРЦЕВ (Верхний Тагил). 
Он расскажет о шахматном творчестве кировградца Николая ГЛИНСКИХ,

ПАРТИЯ-ПО ПЕРЕПИСКЕ

ПРИГЛАШАЕТ СВЕРДЛОВСКИЙ ДОМ ГРАМ
ПЛАСТИНОК • ЕСЛИ ТЫ ОХОТНИК » НЕДЕ
ЛЯ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ В МЕДИЦИНСКОМ 
УЧИЛИЩЕ Ф НА ПОРОГЕ СЛУЖБЫ В РЯДАХ 
СОВЕТСКОЙ АРМИИ

• МИНИ-ИНТЕРВЬЮ

Музыкальный 
месячник

В эти дни многие сверд
ловчане с большим интере
сом посещают Дом грампла
стинок. До 17 февраля здесь 
проводится месячник совет
ской грампластинки, посвя
щенный 50-летию образова
ния СССР. О том. что пред
лагает £алон своим посетите
лям, рассказывает музыкаль
ный редактор Свердловского 
Дома грампластинок Ольга 
Брайннна:

— Специально для нашего 
месячника фирма «Мелодия» 
поставила очень большое ко
личество записей — около трех 
тысяч новых наименований. 
Среди них записи произведе
ний советских композиторов и 
произведений классической му
зыки в исполнении советских 
и зарубежных исполнителей, 
народных песен и советских 
массовых песен. Большая часть 
записей представляет искус
ство союзных республик. Это, 
например, пластинки с произ
ведениями К. Кара-Караева, 
Ф. Амирова. С. Цинцадзе и др. 
Комплект «Грузия в народных 
песнях», пластинка с записью 
концерта Государственной ка
пеллы бандуристов УССР, пла

Cel —-d2 Cf5:e4 16. Cf3:e4 
Od8—Ь6Ч- 17. Kpgl—hl 
Kf6—g4 18. Cd2—e3.

Угрожал «спертый мат»: 
18... Kf2+ 19... Kh3++ 20. 
Kphl Фgl+! 21. Л^1 Kf2X!

18... Kg4—f2+ 19. Ce3:f2 
ФЬ6Л2 20. g2—g3 Ф12—c5

№107

. . 4 - НОВОСТИ,*события • СЮРПРИЗЫ

"ffccfuiii atm.
— Уральцы/

ОТКРЫТИЯ • œAKTbl • КУРЬЁЗЫ ■ _________

стинки с литовскими, армян
скими. татарскими, русскими 
народными песнями.

Очень большое место в экс
позиции занимают литератур
ные! записи: стихи, повести, 
рассказы. театральные спек
такли, литературно-музыкаль
ные композиции.

— Какие записи вы впервые 
предлагаете посетителям са
лона?

— Среди новых поступле
ний — комплект пластинок со 
всеми ноктюрнами Шопена в 
исполнении молодого советско
го пианиста Михаила Воскре
сенского, «Дон-Кихот», симфо
нические гравюры К. Кара-Ка
раева. песни Г. Свиридова на 
слова Роберта Бернса, 14-я 
симфония Шостаковича.

Из старых, реставрирован
ных записей — комплект «Вы- 
дакуциеся пианисты прошло
го», где представлены пиани
сты. стоявшие у истоков совет
ского исполнительского искус
ства— Анна Есипова, Александр 
Гольденвейзер, н записи таких 
зарубежных пианистов, как Бу
зони, Падыревский.

Вам, 
охотники!

Магазин «Уральский охот
ник» на улице Шевченко, 21, 
стал любимым местом для 
беспокойного племени — ры

баков и охотников. В эти дни 
дирекция магазина совмест
но с базой «Роскультторга» 
проводит выставку-продажу 
различных товаров.

На прилавках магазина 
представлены ружья различ
ных марок, охотничьи при
пасы, рыболовные лесы, 
спиннинги, блесны, удилища, 
аквариумы, туристские рюк
заки, палатки, котелки, фля
ги и многое-многое другое.

Выставка-продажа прод
лится до 30 января.

Скоро мне 
семнадцать...

Неделя открытых дверей 
прошла в медицинском учили
ще города Каменска-Уральско- 
го. Она была организована по 
инициативе городского коми
тета комсомола и комитета 
ВЛКСМ училища. (

За эту неделю в училище по
бывало 340 учащихся ш^ол го
рода. Они познакомились с ис
торией училища, правилами 
приема, прослушали несколько 
бесед о медицине, осмотрели

инструментарий, побывали на 
занятиях различных кружков.

— После школы — в меди
цинское училище, — заявило 
большинство из них.

Как стать 
солдатом

Начал свой двадцатый се
зон кинолекторий будущего 
воина, организованный Двор
цом культуры железнодо
рожников Свердловска, Же
лезнодорожным райкомом 
ДОСААФ, райвоенкоматом и 
районо. Военный комиссар 
района М. К. Иванов про
чел будущим воинам лекцию 
«Закон СССР «О всеобщей 
воинской обязанности» и за- 
дачШ призывной и допризыв 
ной молодежи по его выпол
нению». Члены клуба по 
смотрели фильмы «Военно- 
спортивный лагерь будущего 
воина» и «Молодость офице 
ра».

В плане, киноклуба инте
ресные лекции о междуна
родном положении, о воен
ной службе, встречи с вете
ранами Уральского добро
вольческого танкового корпу
са, с Героями Советского 
Союза и Социалистического 
Труда. Побывает в гостях у 
ребят чемпионка мира по па
рашютному спорту H. М. Ме
лехова.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране
СРЕД А

П PECC- 
СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

Вице- президент 
хунт
Мелина Меркури, извест

ная греческая киноактриса 
и певица, в связи с визи
том вице-президента США 
Спиро Агню в Афины, зая
вила: «Я не удивлена этим 
визитом, поскольку всегда 
знала, что Агню не вице- 
президент Соединенных 
Штатов, а вице-президент 
«соединенных военных 
хунт».

Волосы с лицо
В штате Кентукки (США) 

служащий матримониально
го салона отказался реги
стрировать брак пары хип
пи. Причина: согласно дей
ствующему в этом штате 
закону, в ходе регистрации 
чиновник «должен видеть 
лица вступающих в брак».

Неравенство
Как подсчитал швейцар

ский ученый Жан Жак Ба
бель, человечество за по
следние 5 539 лет пережило 
14 513 войн. В них погиб
ло 3 640 млн. человек, а, 
стало быть, больше, чем 
сегодня проживает на зем
ном шаре.

Чем докажешь?
В ФРГ появился клуб 

«Променанд». Каждый 
вновь принятый член его 
должен . доказать, что он 
прогуливается в году по 
крайней мере 300 часов.

Хлопоты 
двойника

Американец Джеймс Ла 
Рос по профессии артист, 
но кто его не знает, обра
щается: «Господин прези
дент». Ничего странного. 

Ла Рос как две капли во
ды похож на президента 
Никсона.

Госпожа Ла Рос дрожит 
за жизнь своего супруга: 
«Он часто является домой 
побитый противниками пре
зидента, не говоря уже о 
том, каких только оскорбле
ний он не наслышится за 
день. Боюсь, что однажды 
его убьют».

ПРИЗ ГАЗЕТЫ УЕЗЖАЕТ В 
ПЕРМЬ • МОСКВИЧЕЙ «СПА
САЕТ» ОТ ПОРАЖЕНИЯ ВРА
ТАРЬ ХОЗЯЕВ ПОЛЯ • ОПРЕ
ДЕЛЕНЫ ЧЕМПИОНЫ У ФИГУ
РИСТОВ • УСПЕХ АКРОБА
ТОВ

• АКРОБАТИКА

ЗА ЛУЧШУЮ

• ТРАМПЛИН

НЕСМОТРЯ НА МОРОЗ
В трудных условиях пришлось состязаться нынче «летаю

щим лыжникам» — участникам третьего розыгрыша приза 
газеты «Вечерний Свердловск»: при электрическом освеще-
нии, ртутный столбик термометра 
этот вечер под минус тридцать.

На старт вышло 36 спортсменов 
го Тагила. Каменска-Уральского и 
Команду Перми возглавлял Сергей

иа.Уктусе показывал в

из Перми, Уфы, Нижне- 
друтих городов области. 
Зонтов, один из лучших

«летающих лыжников» страны. Он приехал на Уктус прямо 
из Бакуриани, там он выступал на розыгрыше Кубка СССР 
и был четвертым. Зонтов, в отсутствие Сергея Янина н дру
гих сильнейших свердловских лыжников, бесспорно, считался 
фаворитом соревнований. И не зря. Уже в первой попытке 
гость из Перми «улетел» на 81,5 метра, сделав серьезную 
заявку на победу. Судьи единодушно отметили также техни
чный стиль Сергея. Совершив второй прыжок на 78 метров. 
Зонтов набрал лучшую сумму баллов (240,3) и стал обла
дателем главного приза «Вечернего Свердловска».

Второе место завоевал земляк Зонтова Владимир 
Галушин, рекордсмен уктусского трамплина. И лишь треть
им был свердловский динамовец Геннадий Нелидов.

В состязаниях юниоров победил Александр Шелудяков 
(Каменск-Уральский). А. ИВАНОВ.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Ошибка голкипера
Лишь день армейцы Хаба

ровска пребывали в «долж
ности» единоличного лидера 

чемпионата страны по хоккею 
с мячом. В понедельник был 
проведен последний матч тура, 
в котором встречались дина- 
Мовцы Алма-Аты и Москвы. 
Он вновь вывел вперед сто
личных хоккеистов, сделавших 
первую ничью в нынешнем 

чемпионате, хотя вполне могли 
бы довольствоваться и пора
жением. Лишь за две минуты 
до конца встречи из-за ошиб
ки вратаря хозяев поля А. Иор-

дана, выпустившего из рук мяч, 
москвичи сумели сравнять счет. 
Итог поединка — 4:4.

Ничья позволила алмаатин
цам впервые выйти, на третье 
место в турнире, которое до 
этого принадлежало ульянов
ской «Волге».

Лучший снайпер, чемпиона
та москвич Ю. Лизавин в этом 
матче забил два мяча, и теперь 
на его счету 28 мячей, он по-
прежнему один из 
претендентов на 
атаку!».

вероятных
приз «8

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
Положение команд на 26 января

«Динамо» (Москва) 
СКА (Хабаровск)
«Динамо» (Алма-Ата) 

«Волга» (Ульяновск) 
СКА (Свердловск) 
«Вымпел» (Калининград) 
«Зоркий» (Красногорск) 
«Уральский трубник» (Первоуральск) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Водник» (Архангельск) 
«Литейщик» (Караганда) 
«Локомотив'» (Иркутск) 
«Енисей» (Красноярск) 
«Фили» (Москва)

И. В. н. п. М. О.
15 11 1 3 68-38 23
16 9 5 2 55 — 41 23
16 8 4 4 61 —42 20
13 8 3 2 48 — 29 19
14 8 2 4 62—45 18
16 5 4 7 27—46 1414 5 3. 6 45-44 13
14 4 д’ 6 28 — 33 12
17 4 4 9 37 — 48 12
14 3 5 6 33 — 39 11
14 4 . 3 7 30 — 39 11
15 5 1 9 39-52 11
15 5 1 9 38-61 11
15 4 2 9 31—45 10

КОМПОЗИЦИЮ
В традиционном телевизион

ном матче акробатов Советско
го Союза и Полыни успешно 
выступила смешанная пара 
свердловских армейцев. Неод
нократные победители первен
ства России, призеры чемпио
натов Советского Союза наши 
акробаты Галина Васянина и 
Юрий Савельев отлично высту
пили и на этот раз. Судьи вы
соко оценили выполнение уп
ражнения свердловской па
рой — 9,8 балла. Кроме того, 
мастера спорта Галина Васяни
на и Юрий Савельев были на
граждены специальным призом 
журнала «Физкультура и 
спорт» — за лучшую компо
зицию.

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ПОБЕДИТЕЛИ
Три дня шестьдесят сильней

ших фигуристов Свердловской 
области оспаривали звание 
чемпионов. Они начали «ка
тать» свою программу в новом 
Свердловском Дворце спорта 
«Труд», а закончили на искус
ственном катке . «Снежинка». 
Победителями в этих соревно
ваниях стали спортсмены, уже 
имеющие опыт. В л одиночном 
катании у женщин звание чем
пионки области завоевала ма
стер спорта Марина Ободяни- 
кова. У мужчин победил Фанис 
Шакирзянов. В парном катании 
свой высокий класс подтверди
ли первоуральские фигуристы 
Юлия и Ардо Ренник. В спор
тивных танцах на льду лучшими 
были Наталья Урицкая и Олег 
Салов, они стали чемпионами 
области.

• МОТОСПОРТ

ЧЕМПИОН
С УРАЛА
На стадионе «Салют» в Ка- 

менске-Уральском проходили 
соревнования финала первен
ства РСФСР по мотогонкам на 
льду в классе машин с объе
мом цилиндра до 125 куб. см. 
Спортсмены из Каменска- 
Уральского показали высокую 
технику вождения мотоциклов 
по ледяной дорожке. Мастер 
спорта Виктор Тетерин, набрав 
28 очков из 30 возможных, за
нял первое место и стал чем
пионом республики. Его зем
ляк мастер спорта Владимир 
Митрофанов занял второе мес
то, ему вручена серебряная ме
даль. Третье место завоевал 
мастер спорта Владимир Щег
лов из Кемерово.

Я. УМРИЛОВ, 
начальник отдела обкома 

ДОСААФ.

26 ЯНВАРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСЯ« 
ВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Пионерия на марше».
12.15 — «Случай с Полыни- 

ным». Художественный фильм.
13.50 — «Орловская новь».
14.20 —■ Поет народный ар

тист СССР М. Рейзен. Концерт.
15.30 — Новости.
18.20 — Показывает Сверд

ловск. Новости.
18.35 — «Утро на ферме». 

Телефильм.
18.50^— Мой современник. 

«Машинист электровоза В. Г. 
Курчанин».

19.20 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСК
ВЫ. Программа передач.

19.25 — Для школьников. 
«Лети, наша песня».

20.00 — Новости.
20.10 — «Объектив». Передача 

для кинолюбителей.
20.40 — «Наука сегодня». На

учно-познавательная програм
ма.

21.10 — Цв. тел. «Русский 
романс».

21.50 — А. Островский. «До
ходное место». Спектакль Ле
нинградского Государственного 
академического театра драмы 
имени А. С. Пушкина.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — Продолжение спе»- 
такля.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.00 — Показывает Сверд

ловск. Хоккей. Кубок СССР. 
«Автомобилист» (Свердловск)— 
«Химик» (Воскресенск).

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — «Уральские поси

делки».
21.10 — «Тучи над Борском». 

Художественный фильм.

KyflScÄ

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА I
Сегодня КАРМЕН
27-1 ЕВГЕНИИ ОНЕГИН
28-1 КОРСАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня А ЗОРИ ЗДЕСЬ
ТИХИЕ 

27-1 ЧЕЛОВЕК СО СТОРОНЫ 
28-1 СВЯТАЯ ИОАННА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
Сегодня ТАБАЧНЫЙ 

КАПИТАН 
27-1 премьера ИМРЕ 

КАЛЬМАН 
28-1 ЧЕРНЫЙ ДРАКОН

ТЮЗ нм. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в J9 ч. 30 м.
МУЖЧИНА 17 ЛЕТ 

27,-1 МАЛЫШ И КАРЛСОН. 
КОТОРЫЙ ЖИВЕТ 

НА КРЫШЕ • 
Начало в 3 час. дня.

Игра по переписке имеет 
свои особенности. Благодаря 
большому запасу времени на 
обдумывание ходов уменьшает
ся элемент случайности в борь
бе. Возможность углубленного 
анализа позиции позволяет соз
дать, содержательные шахмат
ные произведения. Следующая 
партия была сыграна в команд
ном первенстве РСФСР по пере
писке прошлого года. Чемпиону 
области по переписке И. Глин
ских удалось одержать краси
вую победу.
Н. Глинских (Кировград) — 
В. Портнягин (Абакан).

Староиндийская защита
1. d2—d4 Kg8—f6 2. 

c2—c4 g7—g6 3. KM—c3

чало требует от черных 
энергичной игры. Первой их 
задачей является план ата
ки центральных белых пе
шек.

5... 0—0 6. Kgl—f3
с7—с5 7. СП— е2.

Здесь чаще встречается 
7. d5. Ходом в партии белые
стремятся к 
гурной игре.

активной фи- 
не опасаясь

Cf8—g7 4. е2—е4 
5. f2—f4.

Вариант четырех

d7 — d6

пешек
известен уже с 1885 года
(партия Б. Энглиш—3. Тар- 
раш). Это агрессивное на-

предстоящих стычек в цент
ре.

7... c5:d4 8. Kc3:d4 Kb8— 
сб 9. Kd4—с2 Ш6—е8.

Черные готовят f5, чтобы 
окончательно вскрыть игру 
в центре доски.

10. .0—0 f7—45 11. 
Се2—f3 Ке8—f6 12. Фdl — 
d3 f5:e4 13. КсЗ:е4 Сс8—f5 
14. ЛН—el Ла8—с8 15.

Здесь последовало 21. 
Ь2—Ь4! Неожиданный ход, 
если учесть, что ладья al 
остается под ударом черно
го слона.

21... Кс6:Ь4 22. Кс2:Ь4 
Cg7:al 23. Kb4—d5! Cal — 
f6.

НС 07045.

Точнее было 23... Фй4. 
Сейчас белые добиваются 
атакующей позиции.

24. Kd5:e7+ Cf6:e7 25. 
Се4—d5+ Kpg8—h8 26. 
Ле1:е7 Л(8 — f6 27. 
ФдЗ—bl!

Заданный ход! Теперь 
ферзь попадает на Ь2 или 
Ь7 с решающей атакой. Не 
проходило 27. ФсЗ? из-за 
Ф^5+!

27... Фс5—d4 28. ФЫ:Ь7 
й черные сдались.

Не спасает черных и ва
риант 28... Фdl + 29. Kpg2 
Фс2+ 30. Kph3 Ф(5 + 31. 
g4 ®d3+ 32. Kph4 g5+ 33. 
fg ЛИ8 34. ФЬ2 + .

№ 108. Н. ГЛИНСКИХ
• ЛЫЖИ

г.

НА ЛЫЖНЕ-УЧИТЕЛЯ
В Асбесте прошли соревнования областного первенства между 

коллективами физкультуры учителей по лыжным гонкам. Титу
лы чемпионов и памятные призы завоевали учитель из Приго
родного района (Нижний Тагил) Г. Котельников, выигравший 
гонку на 10 километров, и учительница из Чкаловского района 
Свердловска Г. Карулина, финишировавшая первой в гонке на 
5 километров.

. ВЕДУНОВ.

ИНТЕРЕСНАЯ 
ЗАДАЧА

Помимо практической иг
ры, Н. Глинских успешно 
занимается и шахматной 
композицией. В основном 
его привлекает раздел мно
гоходовых задач с логиче
ской игрой. Показательна в 
этом отношении новая зада
ча проблемиста.

Мат в 5 ходов. 
(3 очка).

При положении белой 
ладьи на dl решало бы сра
зу 1. КЬ4+ КрсЗ 2. Cd4x, 
или I... K:f7 2. Лс1х. Мож
но попытаться с темпом пе
ревести ладыо на нужное 
поле: 1. Л64+ Крс5 2. 
Л41+, но следует 2... Kpd6! 
Выручает белых логический 
маневр. Заметка о задачах с 
логической идеей помещена 
в нашей газете от 4 августа 
1971 г.

ПРИЯТНЫЙ СЮРПРИЗ
В канун Нового года сту

дент четвертого курса Ураль
ского электромеханического 
института инженеров желез
нодорожного транспорта Ни
колай Новоселов купил пять 
билетов лотереи «Спорт
лото».

30 декабря по всесоюзному 
телевидению транслировался 
тираж спортивно-числовой иг
ры. Тут-то Николай и узнал, 
что в одном из билетов он 
правильно зачеркнул пять 
цифр. Через несколько дней 
стала известна и сумма вы
игрыша студента — 2167 
рублей.

М. ЛЫСОВ, 
инструктор Свердловского 

зонального управления 
«Спортлото».

cndPTAoX'ft
Во втором туре спортивной 

лотереи 1972 года в Свердлов
ское зональное управление 
«Спортлото» поступило три 
карточки, в которых правильно 
отмечено пять выигравших 
номеров. Каждый из «пятероч
ников» получит нынче по 2418 
рублей. По четыре вида спор
та угадало 278 игроков из на
шей области, их ждет выигрыш 
по 52 рубля. 5219 участников 
лотереи правильно зачеркну
ли по три вида спорта, каждый 
из них получит выигрыш в 4 
рубля.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Тропой бес

корыстной любви.
СОВКИНО — Смертный 

враг.
УРАЛ — Доска. Ваш соб

ственный дом. Фанфан- 
Тюльпан. Романс Для кор
нета. В зале документаль
ного фильма Индийские 
йоги. Кто они?

ТЕМП — Нелюбимая.
ДК ВИЗа — Майерлннг 

(две серии).
ДК им. СВЕРДЛОВА —< 

Утраченные грезы.
ЮЖНЫЙ — Смертный 

враг.
ДКЖ — Утраченные гре

зы.
ЭКРАН — Смертный враг.
МИР — Нелюбимая.
КОМСОМОЛЕЦ — Я, сле

дователь...
РОДИНА — Смертный 

враг.
ДК им. ГОРЬКОГО — Ин

спектор уголовного розыс
ка.

АВИАТОР — Утраченные 
грезы.

СТАЛЬ — Смертный враг.
ИСКРА — Я, следователь... 

Сын прокурора (две серии».
ЗАРЯ — Меморандум 

Квиллера.
ЗНАМЯ — Я, следова

тель... Сын прокурора.
ПРОГРЕСС — Погоня (две 

серии).
СОВРЕМЕННИК — Смерт

ный враг.
БУРЕВЕСТНИК — Я, сле

дователь...
Им. МАЯКОВСКОГО —. 

Нелюбимая.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

ООГОДА . .................
27—28 января по области 

ожидается переменная об
лачность преимущественно 
без осадков, нарастание из
морози. ветер неустойчивый 
3—7 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
29—34, в пониженных мес
тах до 39, днем 22—27 гра
дусов мороза.
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